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Да, это не Махачкала... 
А нам так слабо?
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 КолонКа редаКтора 

Каждый месяц в году отмечен чем-то зна-
чительным. То ли историческими событиями, 
то ли общепризнанными профессиональны-
ми праздниками, то ли рождениями знаме-
нитых людей. Вот и наступивший июнь не 
обделен. Одних только «Дней» я насчитал в 
нем одиннадцать. Убедитесь сами: 1-е – Меж-
дународный день защиты детей, 5-е – Все-
мирный день охраны окружающей среды, 
6-е – Пушкинский день, 10-е – День текстиль-
ной и легкой промышленности, 12-е – День 
независимости России, 16-е – День медицин-
ского работника, 17-е – Всемирный день по 
борьбе с опустыниванием и засухой, 26-е – 
Международный день по борьбе со злоупо-
треблением наркотическими средствами и 
их незаконным оборотом, 27-е – День моло-
дежи и Всемирный день рыболовства, 30-е – 
День изобретателя и рационализатора. Если 
прибавить субботы и воскресенья, то гуляй 
– не хочу. Когда же работать?

А дни рождения знаменитостей!.. Вот 
только самые-самые в целом по России: 
Александр Пушкин, Петр Великий и (прости, 
Господи) Анатолий Чубайс. В Дагестане – це-
лое созвездие самых-самых: третий имам 
Дагестана Шамиль, пятый имам Дагестана 
Нажмудин Гоцинский, руководители Даге-
стана отец и сын Магомедовы – Магомедали 
и Магомедсалам, вице-премьер республики 
Шахрудин Шамхалов, министр Магомедса-
лих Гусаев, писатель Магомед Сулиманов, 
поэт Юсуп Хаппалаев, богослов Али-Гаджи 
Акушинский, просветитель Темирболат Бей-
булатов, академик Шамиль Алиев, и пере-
числить можно еще много имен – ученых, 

литераторов, людей искусства, политиков, 
спортсменов. Тоже праздники – ведь все они 
внесли – а кто и продолжает вносить – свой 
вклад в историю своей родины. 

Но вернемся к будням. Чем будничным от-
мечен июнь? Ба… Ведь первый в году летний 
месяц. И лето – время отпусков. А для даге-
станцев, живущих у моря, это та благодать, 
которую 11 месяцев в году ждут большинство 
россиян, чтобы окунуться в морскую прохла-
ду, пополнить запасы здоровья. Ну, а для жи-
телей Махачкалы, в которой живет четверть 
всего дагестанского населения, поход за здо-
ровьем и отдыхом – это поход на пляж. 

В прошлом году и в начале нынешнего го-
родской пляж нашей столицы являл собой 
весьма печальное зрелище. Одна из самых 
важных и привлекательных для хозяев и го-
стей Махачкалы достопримечательностей 
имела настолько удручающий вид, что рука 
не поднимается описывать эту картину. Но 
сейчас, когда в конце апреля пишутся эти 
строки, ситуация обещает, наконец, изме-
ниться. На пляже начались работы, которые 
пока не позволяют судить, насколько он пре-
образится. Ведь столь важный для горожан, 
туристов, просто гостей республики и даже, 
возможно, для будущих инвесторов (чем 
черт не шутит), объект должен, наконец, 
приобрести благопристойный вид. И появи-
лись серьезные на то надежды. Вы, читатель, 
уже знаете, насколько эти надежды в июне 
оправдались. Вы довольны?

Если да, то я к вам присоединяюсь.

Далгат АХМЕДХАНОВ

ХОЧУ ПРИСОЕДИНИТЬСЯ
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 КРОССВОРД  ОТ  ГАЗИ  ГАСАЙНИЕВА 

Ответы на кроссворд в прошлом номере:

А вы 
подписались 

на журнал 
«Дагестан»?

По горизонтали:
4. Столица азиатского государства. 10. Консенсус. 11. Первый полпред Президента РФ в 
Северо-Кавказском федеральном округе. 12. Второй по величине город в Эстонии. 13. Сово-
купность, сочетание. 14. Российская лыжница, десятикратная чемпионка мира, пятикратная 
чемпионка Олимпийских игр (снимок 1). 15. Отец жены. 16. Имя дагестанского «хохмача» 
Алиева (РЕН-ТВ). 19. Вместимость бака. 23. «Терпи, …., кувалдой станешь». 25. Сосуд с фити-
лем, наполненный маслом. 26. Мусульманский «голодный» месяц. 27. Ювелирная фирма, ко-
торая «снесла» пасхальные яйца с механическим секретом. 30. Эту рыбку чаще всего «ловят» 
в консервной банке. 33. Озеро на юге Аляски. 36. Веер. 40. Повесть Ахмедхана Абу-Бакара 
«Даргинские …». 41. Этот плод (снимок 2) иначе называют аллигаторовой грушей. 42. Руко-
водящий наблюдатель. 46. Кульминация какого-либо действия. 50. Роман Бориса Пастернака 
«Доктор …». 53. «Ненашенский» вид спорта (снимок 3). 54. Омертвление тканей. 55. Народ-
ная артистка СССР, снялась более чем в 100 фильмах («Доживем до понедельника», «Куроч-
ка Ряба» и др.). 56. Снежный барс. 57. Афганский порт на реке Амударья. 58. Из истории: «В 
России в 1773-75 годах была Крестьянская война под предводительством … Пугачева». 59. 
Итальянский композитор, написавший первую оперу на русское либретто Сумарокова.

По вертикали:
1. Мультяшный герой признавался, что у него в голове вместо 
мозгов – она. 2. Главная достопримечательность этого крым-
ского города – дворец-музей Воронцова (снимок 4). 3. Грамо-
та – документ, выдаваемый в награду за … в каком-либо деле. 
4. Часть автобиографической трилогии М. Горького. 5. Остров 
в архипелаге М. Антильские о-ва, владение Нидерландов. 6. 
Дагестанский аул, укрепленная резиденция Шамиля во время 
Кавказской войны. 7. На снимке 5 – Людмила Гурченко и Олег 
Басилашвили в фильме «… для двоих». 8. Аббревиатура доре-
волюционного Русского общества беспроволочных телеграфов 
и телефонов. 9. Спутник Урана. 16. … Мессинг. 17. Пустыня в 
Африке. 18. Место действа, вид искусства. 20. Крупный город 
и порт в Турции. 21. Орудие для телесного наказания. 22. На-
родная героиня Франции … Д'Арк. 23. Профессия Григория 
Перельмана, отказавшегося от миллиона долларов. 24. До 1920 
года этот город назывался Екатеринодар. 28. Поселение даге-
станцев. 29. Пища. 31. В здоровом теле – здоровый … 32. Самая 
длинная река в мире. 33. Бессточное соленое озеро в Казахста-
не. 34. Перевозка пассажиров владельцами автомобилей. 35. 
Выступ на передней части ствола. 37. Народ в Судане и Уганде. 
38. Черноморский курортный город. 39. Химический элемент с 
атомным номером 50. 43. Сосед России. 44. Часть математики. 
45. Древнегреческая эпическая поэма Гомера. 47. Этого полити-
ка (снимок 6) не спутаешь ни с кем. 48. Птица (снимок 7). 49. Спи-
сок, перечень, опись. 50. Деталь с калиброванным отверстием 
для дозирования расхода жидкости или газа. 51. Путь в некото-
рые дагестанские горные районы проходит через «… ворота». 
52. Место, где «тусуются» суда.

По горизонтали: 3. Сыч. 7. Паллиатив. 9. Окапи. 10. Ежевика. 11. Меч. 12. Арибе. 14. Ев-
патор. 15. Бунин. 17. Крестьянство. 21. Иго. 22. Атташе. 25. Лари. 27. Срок. 28. Разбор. 30. Кит. 
31. Урма. 32. Махачкала. 37. Акциз. 40. АББА. 42. Вол. 43. Утро. 45. Баттерфляй. 47. Раек. 48.  
Лодка. 49. Сотри. 52. Нора. 54. Услуга. 55. Чек. 57. Наиб. 58. Луи. 59. Река. 60. Перт. 61. Дейне-
ка. 63. Як. 66. Киото. 68. Уту. 70. ВИА. 71. НХА. 72. Возраст. 74. Амир. 75. Рио. 76. Тмин. 77. Кепи. 
80. Парнас. 81. КРУ. 82. Караваджо. 83. Унжа. 84. Час. 85. Вой. 86. Оковка.

По вертикали: 1. Комар. 2. Калибр. 3. Сименс. 4. Чечень. 5. Демпинг. 6. Пиетет. 7. Патрио-
тизм. 8. Видеокарта. 13. Буерак. 16. Иттербита. 18. Яидзу. 19. Соломбала. 20. Басков. 23. Три. 
24. Тоталитаризм. 26. Араб. 29. Бра. 33. Анталия. 34. Аренга. 35. Кофе. 36. Льячек. 38. Цуриб. 
39. Зрение. 41. Абдулатипов. 44. Око. 46. Аксу. 50. Онекотан. 51. Риторика. 53. Рант. 55. Чес-
ноков. 56. Какашура. 61. Дос. 62. Кум. 64. Квант. 65. Парсек. 67. Тана. 69. Ура. 73. Ткач. 74. Аид. 
78. Ева. 79. Пас.
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 личноСть

Жизнь устроена так, что о полити-
ках и правителях народ, как пра-
вило, говорит дурно. на дагестан-
ской политической кухне было не 

так уж много личностей, о которых так долго и 
позитивно отзывались бы, как о Магомедали 
Магомедове. Политический феномен личности, 
отдавшей служению своему народу более полу-
века, заключается в том, что, в отличие от мно-
гих, о нем по-доброму отзывались и после его 
отставки.

Родился он в рабочей семье в дагестанском 
селе леваши восемьдесят лет назад. После окон-
чания средней школы работал учителем. В 1950 
году поступил в Дагестанский педагогический 
институт. По окончании вуза его назначили ди-
ректором Верхне-лабкинской средней школы, 
а затем – заведующим районным отделом на-
родного образования, председателем колхоза, 
начальником сельскохозяйственного управле-
ния. В 1968 году он заочно окончил Дагестан-
ский сельскохозяйственный институт, спустя 
короткое время возглавил райисполком, через 
год – левашинский райком КПСС. В 1975 году на-
чинается его восхождение в республиканские 
структуры власти: он назначается заведующим 
сельскохозяйственным отделом Дагестанского 
Обкома КПСС, заместителем Председателя Сове-
та Министров, в мае 1983 года – Председателем 
Правительства. По истечении пяти лет избирает-
ся Председателем Президиума Верховного Сове-
та ДАССР, а в апреле 1990 года – Председателем 
Верховного Совета Республики Дагестан. После 
реорганизации высшего звена республиканской 
власти в июле 1994 года избирается Председате-
лем Государственного Совета Республики Даге-

стан. В феврале 2006 года добровольно ушел в 
почетную отставку.

Следует иметь ввиду, что только безупречная, 
самозабвенная и компетентная работа являлись 
главными критериями кадровой политики того 
времени. Это была отлаженная десятилетиями 
школа кадров. Случайные, безнравственные, 
дискредитировавшие себя лица в кадровую 
обойму попадали крайне редко.

Пребывая на высоких должностях, Магоме-
дали Магомедович детально вникал не только в 
сложные хозяйственные проблемы, но и в тон-
кости политических процессов. Накопленные 
знания и опыт в различных сферах жизни помо-
гали ему легко ориентироваться в перипетиях 
российского политического истэблишмента. Он 
хорошо владел хозяйственными процессами, 
происходящими в плановой экономике. Успеш-
но освоив всю альфу и омегу рыночной эконо-
мики, он утверждал, что новая система хозяй-
ственных отношений в нашу жизнь наряду с 
производственными и научными достижениями 
привнесла безработицу, рост цен, социальное 
напряжение, невиданный всплеск преступности, 
особенно ее организованных форм. Он неодно-
кратно отмечал, что экономическую ситуацию в 
республике во многом определяют общероссий-
ские тенденции: жесткая финансово-денежная 
политика, растущая инфляция, возрастающий 
диспаритет цен на промышленную и сельхоз-
продукцию. В этой связи он полагал, что необхо-
димо предпринять целенаправленные действия 
по укреплению экономической самостоятельно-
сти республики, опираясь на местные природ-
ные богатства, развивать традиционные секто-
ры национальной промышленности.

МАГОМЕДАЛИ МАГОМЕДОВ: 
ЧЕЛОВЕК И ПОЛИТИК

Хазбулат РУСТАМОВ,
доктор юридических наук

к 80-летнему юбилею
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Как известно, лучшие и худшие качества по-

литического и государственного деятеля как 
лакмусовой бумагой определяются в период 
острых, судьбоносных событий.

С распадом Советского Союза резко усилились 
центробежные политические силы и в самой Рос-
сии. Все отчетливее стали проявляться попытки 
националистических сил выйти из нее и обрести 
свою государственность. Эти политические про-
цессы охватили и Дагестан. Под флагом защиты 
этнических интересов начался своеобразный 
бум создания национальных движений. На этой 
политической волне возникли: аварское движе-
ние имени Шамиля, лезгинское – «Садвал», та-
басаранское – «Национальный Совет», кумык-
ское – «Тенглик», азербайджанское – «Азери» 
и ногайское «Бирлик». В республике, которая 
являлась эталоном дружбы народов, начали 
зреть семена межэтнических конфликтов.

В этой усложняющейся политической ситу-
ации в 1994 году в республике была найдена 
удачная формула власти – Государственный 
Совет, чему не было аналогов на постсовет-
ском пространстве.

Касаясь сути такой формы власти, Магоме-
дали Магомедович утверждал, что она позво-
ляет учитывать интересы всех дагестанских 
народов, сохранять между ними мир и взаи-
мопонимание. Чтобы «не наломать дров», 
было решено в порядке эксперимента эту схе-
му власти ввести сначала на два года. Уникаль-
ную в своем роде властную конфигурацию 
венчал «коллегиальный президент» – Госсо-
вет, состоящий из представителей 14 титуль-
ных народов. Эти уважаемые государственные 
мужи под руководством Магомедали Магоме-
довича сыграли неоценимую роль в обуздании 
националистических настроений в республике. 
Противники этой модели правления утвержда-
ли, что она изобретена по заказу Магомедали 
Магомедовича и под его политическую фигуру. 
Общеизвестно, что до введения во властную 
ткань каких-то новых институтов скрупулезно 
анализировались последствия этого нововведе-
ния, изучалось, насколько оно укрепит систему 
власти, сделает ее более устойчивой, гибкой, 
приспособленной к вызовам времени. Двух-
годичный опыт функционирования Госсовета 
показал, что этот вариант правления оказался 
вполне приемлемым для дагестанского полити-
ческого ландшафта того времени, отвечающим в 
Дагестане принципам жизнеустройства, в кото-

рых превалировали коллективные формы жиз-
недеятельности.

Один из основателей науки властвования ве-
ликий флорентиец Никколо Макиавелли в своем 
известном труде «Государь» говорил: «Прави-
тель должен избрать такую форму правления, 
которая бы не породила недовольство и непри-
язнь своих сограждан, если он в этом преуспеет, 
то его имя будет бессмертно». В период своего 
нахождения у власти Магомедали Магомедо-
вич всегда был нацелен на соблюдение именно 
этого краеугольного принципа власти. Самой 
большой наградой для него, как политического 

и государственного деятеля, несомненно, было 
хорошее самочувствие дагестанского народа, 
его единство и безопасность.

Как известно, в мае 1998 года, пользуясь вы-
ездом главы республики в Москву, бандитские 
группировки, прикрываясь религиозными и 
антироссийскими лозунгами, захватили здание 
Госсовета. Получив известие об этом, Магоме-
дали Магомедович без промедления вылетел в 
Махачкалу. По прибытии в аэропорт окружение 
ему настоятельно рекомендовало там же создать 
оперативный штаб для борьбы со смутьянами. 
Такое предложение с учетом складывающейся 
криминально-политической ситуации казалось 
взвешенным и мудрым. Я более чем уверен, что 
на месте Магомедали Магомедовича многие 
правители согласились бы принять это предло-
жение. Если бы он прислушался к этому совету, 
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то его за это никто бы не осудил. Но он лучше, 
чем кто-либо понимал, что каждый час, каждая 
минута и даже каждая секунда пребывания бан-
дитских групп в здании Госсовета, символизиру-
ющем центр республиканской власти, ставит под 
сомнение не только его политическую волю, же-
лание восстановить в республике конституцион-
ный правопорядок, но и всякую дееспособность 
исполнительной власти. В душах простых людей 
таяли уважение и вера в российскую власть, ее 
способность управлять северо-кавказским ре-
гионом и наиболее его уязвимым и важным зве-
ном – Дагестаном.

Поэтому, взвесив все эти обстоятельства, он 
без всякого колебания принял решение в сопро-
вождение всего нескольких человек приехать 
в столицу. Площадь имени ленина бурлила, 

кипела страстями, оглашалась непристойны-
ми возгласами. Рискуя жизнью, он вклинился в 
безрассудную, неуправляемую толпу, не думая 
о возможных последствиях. Увидев статную фи-
гуру Магомедали Магомедовича, его гордую и 
непреклонную осанку, суровый, осуждающий 
взгляд, толпа, словно загипнотизированная, рас-
ступилась, создавая коридор для его движения 
в здание Госсовета.

Много часов переговоров он провел с глазу 
на глаз с так называемым руководством мятеж-
ников, в ходе которых пытался убедить их в бес-
перспективности и безрассудности избранной 
ими линии поведения. В одном кабинете он вел 
тяжелые переговоры, а в другом кабинете в это 
время обсуждался вопрос: оставить его в живых 
или нет. Сочетая лучшие качества дипломата с 

твердостью и непреклонностью политика, ему 
удалось переломить ситуацию и восстановить в 
республике законную власть. В российской по-
литической практике не было случаев, чтобы 
руководитель столь высокого ранга геройски, 
войдя в живой контакт с мятежниками, бескров-
но убедил последних отказаться от своих при-
тязаний на власть и вынудил покинуть здание 
правительства.

В истории Дагестана это был сложный пери-
од, нерешенные экономические, социальные 
и политические проблемы нарастали как снеж-
ный ком. Железная и автомобильная дороги 
через Чечню не функционировали. Республика 
фактически находилась в состоянии экономиче-
ской блокады. За относительно короткое время 
Магомедали Магомедовичу удалось построить 
объездные железную и автомобильную дороги, 
названные в народе «дорогами жизни».

Экономическая и социальная ситуация в ре-
спублике стала постепенно выправляться, пре-
образился малый и средний бизнес, наращива-
лись потоки грузов и товаров, к людям вернулась 
уверенность в завтрашнем дне, республика на-
чала обретать черты стабильности.

Тем не менее, нерешенных задач все еще 
оставалось немало.

Одной из непростых проблем была проблема 
чеченцев-акинцев. После принятия федерально-
го закона «О реабилитации репрессированных 
народов» на традиционные места своего прожи-
вания в Дагестане стали возвращаться чеченцы-
акинцы. Возник сложный межнациональный 
узел, развязывание которого требовало актив-
ных, нестандартных политических усилий и зна-
чительных финансовых средств.

Не секрет, что в разрешении этого потенци-
ально очень опасного конфликта определяющую 
роль вновь сыграл Магомедали Магомедович. А 
разве менее опасным было длительное противо-
стояние национальных движений имени Шами-
ля и «Тенглик»? легко ли было усмирить лидеров 
лезгинского движения «Садвал», выдвигающих 
совершенно неприемлемые политические тре-
бования? А сколько пришлось вложить Магоме-
дали Магомедовичу труда, чтобы нейтрализо-
вать межклановые трения и амбиции отдельных 
политических персон в республике?

Да разве можно забыть, как себя вел Маго-
медали Магомедович летом-осенью 1999 года в 
Цумадинском районе Дагестана, куда с террито-
рии Чечни с целью свержения законной власти и 
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утверждения исламско-шариатского правления 
вторглись вооруженные до зубов банды. После 
детального изучения обстановки на месте он 
как глава республики принял решение о прове-
дении экстренного заседания Государственного 
Совета, Народного Собрания и Правительства 
республики, на котором обсуждался вопрос о 
защите единства и территориальной целостно-
сти Республики Дагестан в составе Российской 
Федерации. На этом заседании он выступил с 
предложением о создании в Дагестане отрядов 
самообороны, оперативного штаба для коорди-
нации действий всех силовых структур и инфор-
мационного центра. Бандитские формирования, 
вступая на дагестанскую землю, иллюзорно на-
деялись, что их поддержат народы Дагестана, 
но… Их вторжение породило эффект бумеранга, 
даже юные ребятишки и люди преклонного воз-
раста вступали в отряды самообороны. Это был 
период невиданного порыва патриотических 
чувств народа и утверждения симпатий добрых 
настроений к России и к русскому солдату, вое-
вавшему с бандами плечом к плечу с горцами.

В то драматическое время Магомедали Маго-
медович находился в самой гуще событий, своим 
отважным поведением вселял в граждан уверен-
ность в победе и в изгнании бандитов с дагестан-
ской земли. Его действия вызывали к нему высокое 
уважение. Благодаря его природным организатор-
ским способностям за короткое время удалось мо-
билизовать наличествующие вооруженные силы, 
наладить между ними взаимодействие и нанести 
бандам сокрушительное поражение.

Народы Дагестана вместе со своим руково-
дителем с честью выдержали этот суровый эк-
замен, защитили свою землю, детей, женщин и 
стариков от насилия и унижения.

После этих трагических событий В.В. Путин за-
явил: «Если я ранее уважал дагестанцев, то, уви-
дев, как они защищают свою землю и Россию, я их 
полюбил». В эти слова были вложены не только 
симпатии российского лидера к нашему народу, 
в них нетрудно заметить и высокую оценку дея-
тельности Магомедали Магомедовича как руко-
водителя республики, внесшего значительный, 
вклад в дело победы над коварным врагом.

Бесспорно, Магомедали Магомедович – мас-
штабная, многогранная личность. На протяжении 
всего периода своего правления он демонстри-
ровал необыкновенную твердость и гибкость. 
Он обладал великим даром своевременно упре-
ждать и разрешать назревающие конфликты, 

распутывать сложные узлы межэтнических, кла-
новых, кадровых и территориальных споров. Это 
личность, с которой считалось руководство Рос-
сии. Он относился к той когорте руководителей 
субъектов Федерации, которые находились на 
особом счету у первых российских лиц, его сло-
во для них было весомо и значимо. Магомедали 
Магомедович был среди региональных руково-
дителей не только политическим тяжеловесом, 
но и общепризнанным политическим лидером, 
потому последние его справедливо называли 
«аксакалом кавказской политики».

Многолетнее пребывание Магомедали Магоме-
довича на верхних этажах власти объясняется тем, 
что он обладал божественным даром предвиде-
ния политических процессов, тем, что самоотвер-
женно денно и нощно он, не зная отдыха, трудился 
во имя стабильности и благополучия Дагестана.

Несмотря на свой возраст, он по-прежнему 
выглядит стройным, подтянутым, остается та-
кой же, как прежде, ответственной, вдумчивой, 
мудрой личностью. Не зря многие дагестанцы 
его и поныне почтительно называют «дедом».

Значимость, весомость, основательность  этой 
незаурядной и колоритной фигуры мы особо 
остро стали осознавать после его ухода на заслу-
женный отдых. Власть он оставил не так, как все. 
Ушел за пять месяцев до истечения срока своих 
полномочий – достойно, неподражаемо, я бы 
даже сказал – элегантно.

Мне поведали интересную историю. Говорят, 
что на каком-то республиканском мероприятии, 
куда был приглашен Магомедали Магомедович, 
зал, стоя, ему рукоплескал. Такую символиче-
скую публичную оценку мало кто из бывших ру-
ководителей республики получал. И хотя он ото-
шел от власти, в сердцах многих дагестанцев он 
не зря продолжает и поныне оставаться общеда-
гестанским лидером.

Не секрет, что власть – довольно сладостная 
штука. Мало кто из тех, кто почувствовал на себе 
ее чарующие свойства, захочет с ней расстаться. 
Не зря Фазиль Искандер по этому поводу гово-
рил: «Власть – это такой стол, из-за которого ни-
кто добровольно не встает». А вот Магомедали 
Магомедович из-за этого стола встал и ушел к 
своим внукам, которым нынче уделяет столь же-
ланное ими внимание.

Глубокий, благородный след, оставленный 
им в памяти людей, будучи на вершине респу-
бликанской власти, дает нам моральное право 
называть его великой личностью. 
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Есть люди, которых «сделало» 
производство, которые стали 
известны благодаря тому, что 
хорошо выполняют свои обя-

занности. А есть люди, которые сами сде-
лали предприятия, выжившие благодаря 
их энтузиазму, холодному расчету и уме-
лому руководству. Разве мало в республи-
ке примеров, когда цеха некогда мощных 
заводов и фабрик опустели, а рабочие 

пополнили ряды рыночных 
торговцев? Без преувеличения 
можно сказать, что суматоху и 
драматизм девяностых годов 
Дербентский домостроитель-
ный комбинат благополучно 
пережил только благодаря сво-
ему генеральному директору 
Гаджи Джабраилову. 

Скромен, даже аскетичен 
его рабочий кабинет. Это характеризует 
75-летнего хозяина кабинета как челове-
ка, не изменяющего своим убеждениям. 
Его умение и желание настоять на сво-
ем, отстаивая свои убеждения, некото-
рые воспринимают как упрямство. Хотя 
и упрямство – не самая худшая челове-
ческая черта. Решил же много лет назад 
выпускник средней школы из селения 
Курах Гаджи Джабраилов поступить в 
Одесское высшее инженерное училище, 
и хотя вышла осечка – не в достаточной 
степени овладел горский парень русским 
языком, но упрямец не опустил руки. И в 
следующем году добился своего. Полу-
чив образование инженера-энергетика, 
работал на различных должностях в об-
ласти сельской электросвязи. С 1982 года 
он руководит Дербентским домострои-
тельным комбинатом.

Гази ГАСАЙНИЕВ

сТрОИТЕЛьнОЕ
 ПОсЛЕВКусИЕ… 

Дагестанские строители последние 
годы завершают с хорошими показате-
лями. По темпам ввода жилья Дагестан 
в числе лидеров. Немалая заслуга в этом 
дербентских домостроителей. Сегодня 
радуют своих жильцов построенные этим 
комбинатом многоэтажные дома в Дербен-
те, Избербаше, Каспийске. Коллектив этого 
предприятия дает надежду тем, кто наме-
рен получить квартиру в панельных домах 
– бренд, что ни говори, многое значит.

Вместе с первым заместителем ге-
нерального директора ДДСК Салихом 
Рамазановым едем смотреть объекты 
в дербентском микрорайоне «Южный». 
Попутчик с большой охотой рассказыва-
ет, как умело организовал Гаджи Раджа-
бович производственный процесс, как 
он болеет за дело, как отстаивает интере-
сы комбината. А по приезде на место на-
чальник участка Асадула Касумов допол-
няет рассказ: благодаря руководителю 
комбината на стройке и специалистов, и 
механизмов, и строительных конструк-
ций всегда достаточно; все налажено, 
люди в иные месяцы зарабатывают до 30 
тысяч рублей.

Приветливо сверкают свежей кра-
ской четыре, практически готовые к 
сдаче, девятиэтажки, Еще в четырех 
таких же 165-квартирных домах идут 
монтажные работы. А под другие дома 
фундамент только закладывается. Пока 
одни строители заняты «элитными» до-
мами, ДДСК застраивает микрорайон на 
улице Сальмана жильем, доступным по 
цене. В вопросах ценообразования Гад-
жи Раджабович также занимает твер-
дую позицию, благодаря ей квадрат-
ный метр в новостройке стоит 12 тысяч 
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рублей. Даже несмотря на то, 
что строителям иногда прихо-
дится брать на себя и несвой-
ственную им заботу по заклад-
ке инженерных сетей. 

Вместе с генеральным ди-
ректором ходим по цехам ком-
бината, где готовятся стеновые 
панели, плиты перекрытия и 
другие конструкции, из кото-
рых и собираются многоэтаж-
ные здания. Мерно ходит коз-
ловой кран, легко укладывая в 
штабеля многотонные панели 
и плиты. Под руками сварщика 
ослепительный огонек рассы-
пается в искры. С директором 
рабочие здороваются с нескры-
ваемым уважением. Многие из 
них помнят, как в начале 90-х 
годов не было заказов, погова-
ривали даже о закрытии про-
изводства и увольнении всего 
персонала. Но целеустремленность Гад-
жи Джабраилова позволила выбраться 
из кризиса и наладить производство. Все 
мощности были сохранены, а некоторые 
цеха и модернизированы. 

Сейчас на предприятии трудятся око-
ло 500 человек. Многих из них Гаджи Джа-
браилов знает в лицо. К директору часто 
обращаются за помощью в решении мно-
гих вопросов. люди знают: если относить-
ся к делу по-хозяйски, их труд будет по 
достоинству оценен. Средняя зарплата 
здесь выше, чем в других организациях 
отрасли, особенно у высококвалифици-
рованных специалистов: формовщиков, 
слесарей, машинистов подъемных кра-
нов, ремонтников оборудования. Регу-
лярно выплачиваются премии, обед для 
рабочих бесплатный.

Наша республика – сейсмически 
опасный регион, поэтому вопросам без-
опасности при строительстве зданий 
должно уделяться повышенное внима-
ние. люди, которые проживают в домах, 
построенных ДДСК, могут быть абсо-
лютно спокойны: здания возведены с 
учетом всех требований сейсмостойко-
сти. «Можно привлечь покупателя раз-
ными методами, в том числе предлагая 

за низкую цену некачественную продук-
цию. Мы на это никогда не пойдем, пото-
му что хорошо понимаем, чем это может 
обернуться для тысяч людей», – говорит 
Гаджи Раджабович.

… В огороде копошатся куры. А ульи 
расставлены такими ровными рядами, 
что чисто механически начинаю их счи-
тать. После пятого десятка пришлось 
прервать это занятие – пригласили зай-
ти в помещение, которое назвать дачей 
просто язык не поворачивается. Вполне 
современная постройка, обставленная 
всем необходимым. Со вкусом, без лиш-
них вычурностей и помпезности, до ко-
торых сильно охочи многие состоятель-
ные люди. Гаджи Раджабович приносит 
графин с рубиново-красным напитком 
и говорит, что вино готовит собственно-
ручно. Он мог бы все необходимое поку-
пать на рынке, но ему важен сам процесс, 
его устраивает только то, что построено, 
выращено собственными руками. Его от-
дых – это просто смена одного занятия 
другим.

Насчет вина не скажу – не пробовал, а 
вот мед оставил долгое послевкусие. Как 
и сам факт знакомства с ярким челове-
ком в самом древнем городе России. 

 ЭКономиКа
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В конце минувшего года и на совеща-
нии, проведенном Махачкалинской 
горадминистрацией, и на слушаниях 
в Общественной палате РД речь шла, 

в основном, о проблемах, которые мешают раз-
витию крестьянских (фермерских) хозяйств. И, 
пожалуй, впервые фермеры заявили о себе как 
сплоченная, влиятельная сила, способная до-
биться внимания к своим проблемам.

Крестьяне потребовали наладить четкий стати-
стический учет поголовья скота, земельных пло-
щадей, реализуемой крестьянско-фермерскими 
хозяйствами (КФХ) продукции, что позволило бы 
им пользоваться государственными субсидиями. 
Они внятно заявили, что метод выборочных про-
верок, на основании которых составляются стати-
стические отчеты, их не удовлетворяет, потребо-
вали ведения статорганами персонального учета 
показателей деятельности каждого хозяйства. 
Как выяснилось, этому мешает несоответствие 
нормативных документов двух центральных ве-
домств – Росстатистики и Минсельхоза РФ. Ситуа-
ция, мол, эта должна быть отрегулирована. 

Озабоченность фермеров понятна: государ-
ство, наконец, начало оказывать сельхозтова-
ропроизводителям существенную помощь. Суб-
сидии теперь можно получать на содержание 
племенного поголовья скота, на посадку и уход за 
посадками садов и виноградников, компенсацию 
затрат на химизацию, закупку и сев элитных семян, 
на затраты для увеличения надоев молока и т.д. 
Но фермерское хозяйство может претендовать на 
эту помощь только при наличии подтверждения 
статорганов о соответствии его действительной 
продуктивности. Поэтому хозяйственники заин-
тересованы в надежном статистическом учете. 

В 2006 году прошла сельхозперепись. С той 
поры во всех ведомствах называют одну цифру – 
в Дагестане около 44 тысяч КФХ. Но среди них ве-
лико число «бумажных» хозяйств, у которых край-
не мало земли, скота, нет практической работы. 
Но ведь есть и успешные хозяйства, которые не 
уступают крупным и средним сельхозпредприя-
тиям, владеющим в сотни раз более обширными 
земельными угодьями. 

Например, по объемам производимой продук-
ции и по доходам мало чем уступят крупным хо-
зяйствам КФХ «Азамат» в Махачкале, «лимузин» – в 
Хасавюртовском, «Нива» и «Элита» – в Кизлярском, 
«Сабанчи-Тюз» – в Кумторкалинском, «Зарамаг» и 
«Герей-Тюз» – в Карабудахкентском, «Животновод» 
– в Тарумовском районах. В КФХ «Нур» на 123 гек-
тарах бабаюртовской земли содержится более пя-
тисот голов племенного крупного рогатого скота, в 
том числе 212 коров. Только в прошедшем году это 
хозяйство реализовало более семисот тонн моло-
ка. Сейчас на откорме здесь находится 221 бычок. 
Другой пример. КФХ «Плантация» в поселке ленин-
кент собрало в прошлом году 250 тонн винограда с 
45 гектаров. Глава хозяйства М-З. Абакаров полон 
решимости вырастить виноградники и на осталь-
ных 55 гектарах своего надела. 

О том, что фермеры достойны доверия, свиде-
тельствует и практика Дагестанского филиала ОАО 
«Россельхозбанк» и Минсельхоза РД по выдаче суб-
сидируемых кредитов. Более трети объема ссуд на 
строительство и реконструкцию животноводческих 
ферм, приобретение племенного скота, техники и 
оборудования приходится на фермерские хозяй-
ства. В прошлом году ими получено на несколько 
сот миллионов рублей краткосрочных ссуд. 

Несколько лет назад государство потребовало 
от КФХ перерегистрироваться в качестве индиви-
дуальных предпринимателей или обществ огра-
ниченной ответственности и определило для это-
го окончательный срок – до 1 января 2010 года. 
Часть фермеров послушалась, но большинство 
захотело сохранить прежний статус. Связано это 
отчасти и с трудностями при переоформлении 
участков земли. Обращение фермеров дало ре-
зультат – постановлением Госдумы РФ срок пере-
регистрации отсрочили до 1 января 2013 года. 
Это ободрило фермеров, которые поняли, что к 
их мнению прислушиваются. 

Теперь в АФКОД говорят о наличии в респу-
блике одной тысячи КФХ, а я считаю, что их в два 
раза больше. Успешные фермерские хозяйства 
повзрослели и требуют серьезного отношения к 
себе. Потому что это нацелено на возрождение в 
сельском хозяйстве крепкого хозяина. 

Джамалудин ДЖАМБУлАЕВ

ФЕрМЕрЫ ХОТЯТ уЧЕТА



11

 наше Село

Многие садоводы-любители с дав-
них пор выращивают редкий для 
наших мест субтропический фрукт 
– хурму восточную. А теперь уче-

ные ДагНИИСХ пришли к выводу, что настала 
пора для промышленного возделывания хурмы 
восточной, поскольку почвенно-климатические 
условия в ряде мест южного Дагестана и реч-
ных долинах Гергебильского и Унцукульского 
районов благоприятствуют этому. О чем наше-
му корреспонденту рассказал главный научный 
сотрудник отдела многолетних насаждений Да-
гестанского НИИ СХ, доктор сельскохозяйствен-
ных наук Мажидин Мурсалов: 

– На территории Российской Федерации не 
так много мест, пригодных для производства 
плодов субтропиче-
ских культур. А раз 
они есть в Дагестане, 
то их надо использо-
вать. Да и эффектив-
ность промышлен-
ного производства 
хурмы восточной оче-
видна по сравнению с 
традиционными для 
нашей республики 
фруктами. Сравнив 
затраты на произ-
водство и выручку от 
реализации плодов 
яблони, алычи и хурмы мы выявили, что хурма 
восточная дает прибыли более чем в три раза 
больше традиционных культур. Еще с 2000 года, 
проводя опыты в МУПе «Правда» и ОПХ «Гоган-
ское» Магарамкентского района, мы работа-
ем над подбором сортов, приспособленных к 
почвенно-климатическим условиям Дагестана, 
над разработкой научных основ и практических 
рекомендаций по ее возделыванию. 

– Даже в южном Дагестане нередко случа-
ются заморозки, не могут ли субтропические 
культуры пострадать? 

– Для их промышленного производства, как мы 
уже убедились, пригодны земли южной части При-
морской низменности и предгорных долин рек 
Самур, Чюлчерынчай и Рубас. Климат здесь суб-
тропический, хотя один-два раза за девять-десять 
лет возможны морозы, создающие экстремальные 
условия для этой культуры. Тем не менее, несмотря 
на нерегулярность урожаев, в целом климат южно-
го Дагестана благоприятен для хурмы восточной. 

– Какие сорта этого фрукта наиболее эффек-
тивны в наших условиях? 

– Приживаемость однолетних саженцев хур-
мы при соблюдении агротехнических меропри-
ятий колебалась от 81 до 98 процентов. Гибель 
деревьев в последующие годы не наблюдалась. 

Для опытов использо-
вались сорта Зенджи-
Мору, Шерин, Хачна, 
Королек, Джиро, Хна-
кули. В наших услови-
ях хурма вступает в 
пору плодоношения на 
четвертый год после 
посадки однолетними 
саженцами. Восемь из 
десяти лет она дала 
нормальные урожаи 
– при благоприятных 
погодных условиях от 
19,5 тонн с гектара до 

23,5. Наиболее крупные плоды имеют сорта Ше-
рин, Королек. Они же дают и наиболее высокий 
доход. 

– Что посоветуете садоводу, рискнувшему 
выращивать хурму?

– Чтобы восстановить плодородие, в почву 
первые два-три года после высадки саженцев в 
приствольные полосы под весеннее мотыжение 
вносят азотные удобрения и под полив. Начиная 
с третьего года, вносят фосфорные и калийные 
удобрения; с вступлением в пору плодоношения 
удобрений вносят в полтора раза больше. В мо-
лодых садах приствольные полосы перекапыва-
ют, в течение вегетации трижды скашивают тра-
вы в междурядьях. Хурма – влаголюбивый плод, 
сады поливают 8-10 раз в году – с марта по июнь, 
и в ноябре – по одному разу в месяц, в июле и 
августе – через каждые 20-25 дней, в сентябре, 
октябре – еще два полива. В июне рекомендует-
ся проводить опрыскивание сада хурмы восточ-
ной против вредителей и болезней. 

ХурМА – 
нАш ФруКТ 
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– Когда несколько лет назад 
на прилавках махачкалин-
ских магазинов впервые 
появились перепелиные 

яйца, все страшно удивились – у нас раньше пе-
репелок никто и никогда не выращивал…

– Больше всех, наверное, был удивлен я сам. 
Потому что с самого начала перепелиная ферма 
была для меня не бизнесом, а развлечением, за-
бавой. С детства я больше всего любил возиться 
с курами. Не очень типичное хобби, правда? Тех 
же голубятников вокруг меня было куда больше. 
Но мне нравились именно куры, которых я на-

чал выращивать, еще учась в начальной 
школе. Уже тогда по нашему двору бегали 
представительницы, по меньшей мере, 
трех-четырех пород. Я даже мечтал по-
сле школы поступить в сельхозинститут, 
чтобы изучать этих птиц, интереснее кото-
рых для меня ничего не было. Но как-то не 
срослось. 

После армии уехал в Среднюю Азию на 
заработки. Работал на стройках, органи-
зовывал кирпичные заводы, вкалывал не 
разгибая спины. Не до учебы мне было. 
Потом перестройка, первые попытки орга-
низовать собственный бизнес. Каракуль в 
Питер возил, шубами норковыми торговал 

– чего только не перепробовал. В итоге занялся 
лекарствами. Начал с малого, потом организовал 
оптовые поставки медикаментов в республику, 
несколько аптек открыл. И все это время не пере-
ставал мечтать, чтобы заниматься тем, что мне 
по душе – выращиванием кур, цветоводством 
(цветами я тоже с детства «болею»). И когда, нако-
нец, смог купить участок для строительства дома, 
больше радовался не возможности построить 
этот дом, а тому, что наконец появилась земля, на 
которой буду держать моих любимцев. 

С тех пор прошло десять лет. Дом я до сих пор 
так и не достроил, хотя постепенно к финалу 

ПТИЧьИ «ЗАБАВЫ»

При встрече с каспий-
ским предпринима-

телем амиром амиро-
вым пословица «делу 
– время, потехе – час» 
может потерпеть пора-
жение. С ним беседует 
наш корреспондент. 
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приближаюсь, зато моя куриная «ферма» 
процветает. В вольерах и курятниках  сегодня у 
меня собраны представители около тридцати 
куриных пород – настоящее богатство. Некоторые 
виды настолько редкие, что в России их днем с 
огнем не сыщешь. Разве что у меня и у президента 
Российского общества любителей-птицеводов 
Анатолия Борисовича Вахрамеева. Я, кстати, тоже 
член этого общества, и не из последних. Недавно, 
к примеру, мне предложили возглавить его южное 
отделение. Правда, я отказался – на это времени у 
меня уж точно не хватит.

– Знакомых ваше хобби не удивляет?
– Знакомых-то как раз нет. А вот незнакомые 

буквально рты раскрывают – взрослый мужик, 
дагестанец, а занимается какой-то ерундой. Пыта-
ются как-то объяснить себе мою «блажь», интере-
суются, к примеру: «А что, у этих кур яйца какие-
то целебные, или мясо необычайно вкусное?». А 
когда узнают, что яйца я использую только для 
выведения цыплят, а куры эти под нож не идут, 
начинают смотреть на меня как на больного. Не 
понимают, как можно заплатить тысячу долларов 
за яйцо или, скажем, крохотного цыпленка, если 
отдачи от этого вложения ноль. В качестве «при-
были» одни эмоции.

Но меня это, честно говоря, не волнует. Мне 
нравится возиться с курами, радует их красота 
и непохожесть. Посмотрите, вон бегает петушок 
бойцовой породы. Воин, победитель. Сильное му-
скулистое тело, могучий клюв, словно у хищной 
птицы, железные шпоры, взгляд с огнем. А это вот 
бесхвостый араукан, очень редкий петушок. Куры 
этой породы, кстати, несут яйца бирюзового цве-
та. А это французский моран. У них яйца бордо-
вые, вроде тех, которыми люди обмениваются в 
пасхальные праздники. Только пасхальные окра-
шены отваром луковой шелухи, а у них все 
получается естественным путем.

А вот там в углу, видите, пестренькие та-
кие куры, словно в платьицах матерчатых? 
Это знаменитая «орловская ситцевая», про-
дукт нашей отечественной селекции. Вон 
еще один «россиянин» на забор взлетел, 
сейчас петь начнет. Это петушок породы 
«орловская голосистая». Чемпион по пе-
нию, кукарекает  почти полминуты, это ре-
кордное время. А вот это все иностранцы. 
Плимутрок, орпингтон, голландская бело-
хвостая, немецкий броккель. А это азиат, 
выведен в Китае. Очень интересная по-
рода, называется «китайская шелковая». 

Хотите подержать в 
руках? У нее совсем 
нет перьев, один пух. 
Поэтому она такая 
нежная, шелковистая 
на ощупь. И кожа под 
пухом у нее черного 
цвета, это еще один 
породный признак.

–  Простите,  но 
так мы к рассказу о 
перепелиной ферме 
и к вечеру не добе-
ремся…

– Тут все просто. 
Перепела – это те же 
куры, только малень-
кие. Встретив этих 
крошек на рынке, я 
их моментально ку-
пил – интересно было повозиться с новыми пи-
томцами. Сразу же приобрел и соответствующую 
литературу – я хоть вузов не кончал, но привык 
все делать «по науке». Оказалось, что, несмотря 
на имеющийся опыт и солидную теоретическую 
базу (книг по птицеводству я проштудировал не 
один десяток), с перепелками мне придется мно-
гому поучиться. Классический куриный рацион 
им совсем не подходит. Как, впрочем, и индюши-
ный тоже. Крохи требовали своего, перепелино-
го, корма, который, судя по литературе, состоял 
из восемнадцати различных компонентов. При 
этом отсутствием аппетита новые питомцы не 
страдали, за день съедали где-то половину соб-
ственного веса. Зато и неслись намного интенсив-
нее, чем куры. Вскоре поголовье перепелок вы-
росло настолько, что начало теснить моих кур. И 

 инициатива

Эксклюзивные заграничные куры и яйца несут 
разноцветные: красные и голубые...
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я принял решение перевезти 
их за город. Взял в аренду 
заброшенные помещения 
ветеринарного института 
за Каспийском и начал ор-
ганизовывать перепелиную 
ферму. Сам разработал кон-
струкцию клеток, сам же их и 
изготовил. Я вообще человек 
«рукастый». Дом этот напо-
ловину построил сам. Стены 
клал, заборы, все сварочные 
работы своими руками де-
лал. Так что тут у меня про-
блем не было.

Правда, с ростом пого-
ловья птиц пришлось взять 
на ферму сначала одного 
работника, потом второго. 
В итоге сегодня на ферме у 
меня трудятся двенадцать 
человек. И как-то так неза-
метно получилось, что мое 
хобби неожиданно вышло 
на промышленный уровень 
– появились излишки яиц, 
которые надо было куда-то 
девать. Разработал я дизайн 
коробочек для яиц, заказал 
в Москве первую партию и 
поехал по торговым точкам. 
Помню, какими глазами смо-
трели на меня владельцы ма-
газинов, в которые я сунулся 
со своей необычной продук-
цией. Это сегодня никого в 
Дагестане перепелиными 
яйцами не удивишь. А тогда, 
десять лет назад, это была эк-
зотика. Точно не помню, но, 
по-моему, только в десятом 
по счету магазине согласи-
лись взять мою продукцию 
«на пробу». Но я человек 
упорный, ездил и ездил, 
убеждал, угощал, выдержки 
из литературы читал. Про 
пользу перепелиных яиц, их 
диетические свойства, не-
восприимчивость к сальмо-
неллезу. И потихоньку дело 
пошло. 

Параллельно работал с 
шашлычниками, которым 
предложил включить в меню 
экзотический продукт – 
шашлык из перепелок. Вско-
ре и на этом направлении 
наметился прогресс, блюдо 
неожиданно оказалось вос-
требованным. В общем, по-
тихоньку начал обеспечи-
вать перепелиными яйцами 
и мясом сначала Дагестан, а 
потом стал возить свою про-
дукцию и за его пределы. По-
тихоньку перепелиные яйца 
из Каспийска прописались в 
Москве, Питере, Астрахани, 
Владимире. Даже в Казах-
стан я сегодня свою продук-
цию отправляю (там у меня 
сохранились старые связи 
еще со времен моей «кир-
пичной» эпопеи). Обороты с 
каждым годом растут. Если 
вначале я продавал в неде-
лю по 70 коробок (это 1400 
яиц), то теперь ежемесячно 
отгружаю по шесть тысяч ко-
робок. 

– Получается, со време-
нем хобби выросло в при-
быльный и стабильный 
бизнес?

– Честно говоря, когда 
имеешь дело с перепелка-
ми, о стабильности говорить 
не приходится. Слишком ка-
призна эта птица, слишком 
много мелочей необходимо 
учитывать при ее содержа-
нии. К примеру, стоит зайти 
на ферму в непривычной 
одежде, как птицы сразу же 
перестают нестись. Восста-
навливается этот процесс 
только спустя неделю, а то и 
десять дней. Как-то я сдуру 
разрешил провести на ферме 
съемку. Фотограф, естествен-
но, снимал со вспышкой – в 
помещениях темновато. Вос-
станавливались после этого 
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несушки недели три. Поэтому посторонним вход 
на мою ферму закрыт. Особенно с фотоаппара-
тами. Стресс, со всеми вытекающими отсюда по-
следствиями,  у перепелок вызывает буквально 
все – громкие звуки, резкие движения, непривыч-
ные запахи. Видимо, все дело в том, что эта птица 
все-таки дикая, и процесс ее одомашнивания на-
ходится на самом начальном этапе.

Честно говоря, не будь подпитки в виде ап-
течного бизнеса, давно бы эту ферму потерял. 
Первый раз это случилось из-за некачественной 
костной муки, которая является обязательным 
компонентом рациона птиц. В одночасье все 
тридцать тысяч перепелок пали, и я остался у 
разбитого корыта. Республиканские власти тогда 
пообещали мне помощь (бизнес мой к тому вре-
мени в Дагестане был хорошо 
известен), но дальше обещаний 
дело не пошло – как обычно в 
бюджете на тот момент не ока-
залось денег. Но у меня были 
мои аптеки и огромное желание 
продолжить дело, которым я за-
нимался «для души». Я снова за-
купил молодняк, и начал с нуля 
восстанавливать ферму. Вскоре 
снова вышел на промышлен-
ный уровень, и в магазинах 
появилась моя продукция. Но 
злоключения мои на этом не за-
кончились. Второй раз я постра-
дал из-за неисправной техники 
– в морозную зиму неожиданно 
отключилась котельная, а вен-
тиляторы (без них на перепелиной ферме никак) 
продолжали работать. И закачали в помещения 
слишком много морозного воздуха. Так мне в 
третий раз пришлось начинать все сначала. По-
вторюсь, если бы не аптечный бизнес, я вряд ли 
смог продолжить любимое дело.

– а птичий грипп? Надеюсь, эта беда обошла 
вашу ферму сторо-
ной?

– Она, может быть, 
и не обошла бы, но я 
к ней оказался готов. 
Я ведь проштудиро-
вал массу литерату-
ры. И в итоге изобрел 
универсальное ле-
карство не только от 
птичьего гриппа, но 

и от любой другой ин-
фекции на ферме.

–  ???
– Честно говоря, 

изобретением в пол-
ном смысле слова 
это назвать трудно, 
но, тем не менее, оно 
работает. Я устано-
вил в помещениях 
кварцевые лампы и 
регулярно включаю 
их. Просто, не правда ли? Но все профессора-
ветеринары, которым я про это рассказывал, 
были буквально в шоке. «И как это мы сами, – го-
ворили они, – до этого не додумались, сколько 

миллионов голов кур можно 
было бы спасти!».

– а кто-нибудь из детей это 
увлечение птицами разделяет? 

– Знаете, птицы – это не един-
ственное мое хобби. Я очень 
люблю рисовать, не могу без 
музыки, играю на самых раз-
ных инструментах – гитаре, ман-
долине, зурне, барабане. Петь 
тоже люблю. Так вот дети как 
бы поделили между собой мои 
увлечения.  И дочь, и оба сына 
очень хорошо рисуют. Сабина, 
она учится на первом курсе ме-
дакадемии, еще и очень хорошо 
поет. Так же, как и младший сын 
Арсен, у которого абсолютный 

слух. Ну а средний, Рустам – большой любитель 
живой природы. Обожает возиться с курами, в 
саду, огороде. Я ведь еще и цветы выращиваю, у 
меня во дворе растут 70 видов голландских тюль-
панов, множество уникальных роз. Так Рустам не 
пропускает ни одной телевизионной передачи о 
живой природе, прочитал кучу книг, рассказы-
вающих о зверях и птицах. Так что дело мое есть 
кому продолжить. И это обстоятельство меня 
радует чрезвычайно. Я, наверное, вообще очень 
счастливый человек – умудрился превратить 
хобби в профессии. И пословица «Делу – время, 
потехе – час» в моем доме не работает. Потому 
что именно птичья потеха и есть главное дело 
моей жизни.

беседовал 
андрей МЕлаМЕДов
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Надо же, как повезло: приехал 
в Ставрополь и сразу встре-
тил Рамазана, своего род-
ственника.

– Как здесь живут дагестанцы? – пере-
спрашивает он. – Зайди в наше «посоль-
ство», там все узнаешь. 

– Посольство?
– Да, так мы называем здесь наше 

представительство, а Абдулу Омарова, 
его руководителя, нашим послом. 

Представительство располо-
жилось на улице Мира, 308 «а», в 
уютном двухэтажном доме. Оно 
работает с августа 1994 года. 
Приятно был удивлен здесь 
еще одной встречей с давним 
знакомым, работником нашего 
представительства виктором 
вадимовичем ЗориНыМ, ко-
торый ранее работал в Махач-

кале представителем Ставропольского 
края в нашей республике. Он внес боль-
шой вклад в развитие нашего взаимного 
сотрудничества. Совместные ярмарки, 
культурные мероприятия, взаимодей-
ствие правоохранительных органов, соз-

дание торгово-финансовой компании 
«Ставдаг» и еще много чего полезного… 
Во всем есть и его заслуга. 

Виктор Вадимович рассказал о главных 
направлениях деятельности постпред-
ства. Прежде всего – это предупрежде-
ние факторов, способных спровоциро-
вать межнациональную напряженность, 
забота о развитии экономического и 
культурного сотрудничества, оказание 
практической помощи руководителям 
дагестанских культурных центров в 
районах и городах. Ведь в Ставрополь-
ском крае проживает около ста тысяч 
дагестанцев. Полномочный представи-
тель Абдула Магомедович Омаров часто 
встречается с нашими земляками, помо-
гает им, чем может. 

В сентябре прошлого года в Ставро-
польском крае побывала официальная 
делегация Дагестана во главе с мини-
стром по национальной политике, ин-
формации и внешним связям РД Г. Кур-
бановым. При встрече с заместителем 
председателя правительства Ставро-
польского края  Ушаковым обсужда-
лись вопросы сотрудничества, и была 

ВТОрАЯ рОДИнА – 
сТАВрОПОЛьЕ…

Пирмагомед КАСИМОВ
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выражена благодарность ставрополь-
цам за активное участие в проводимых 
в Дагестане торговых выставках. У нас 
уже привыкли к поставляемым из со-
седнего края зерну, муке, маслу рас-
тительному, макаронным изделиям, 
мясным и молочным консервам, раз-
личным крупам, другим продуктам. А 
наше представительство на Ставропо-
лье оказывает содействие дагестан-
ским предпринимателям, трудоустраи-
вает безработных, оказывает помощь 
семьям, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации. 

В общественной жизни Ставрополя 
тоже заметно присутствие дагестанцев. 
Когда в День матери в краевом центре 
чествовали матерей, то в их числе была 
и ставропольская дагестанка – терапевт 
городской поликлиники № 6 Мадина Гам-
затова. Она уроженка Хасавюрта, в 1978 
году окончила Дагестанский мединститут, 
а затем ординатуру в Ставрополе. Ее, вра-
ча общей практики, специалиста первой 
категории, за активное участие в обще-
ственной работе, за высокий профессио-
нализм уважают пациенты и коллеги. 

При Комитете по делам молодежи в 
Ставрополе недавно создан Молодежный 
межнациональный совет, в состав кото-
рого включены дагестанцы: предприни-

матель С. Будайчиев и студент 
аграрного университета К. Ке-
римов. На краевом семинаре 
руководителей центральных 
библиотек городов и районов 
края полномочный предста-
витель РД абдула оМаров 
подарил библиотечному фон-
ду края по 150 экз. первых 
2-х томов собрания сочине-

ний Мариам Ибрагимовой, дочери даге-
станца и внучки русской потомственной 
дворянки, чье творчество стало своего 
рода олицетворением единства в много-
образии культур. Всю свою сознательную 
жизнь и в Дагестане, и в Кисловодске Ма-
риам Ибрагимова гармонично совмеща-
ла труд врача с трудом писателя, сочетая 
в своем творчестве традиции народов 
Дагестана и Ставропольского края, Кав-
каза и России.

Большую роль в деятельности Со-
вета культурного центра народов Даге-
стана на Ставрополье играет и работа 
воскресной школы по изучению «Основ 
культуры народов Северного Кавказа». 
Занятия здесь проводятся в 4-х группах 
по утвержденному расписанию. Работа 
школы очень важна, потому что просле-
живается еще возникновение в моло-
дежной среде хулиганских выходок, раз-
личного рода столкновений, что порою 
не является предметом профилактики со 
стороны правоохранительных органов. 
Представительство нашей республики, 
местные, районные и городские адми-
нистрации прилагают максимум усилий 
для их предотвращения.

В мае прошлого года Центр 
культуры народов Дагестана 
был открыт в Турк-менском 
районе Ставрополья. Его руко-
водителем избран Магомедби-
лал КурбаНов, генеральный 
директор и учредитель ООО 
«Ромашка», занятого сельскохо-
зяйственным производством. 
Вот что он рассказал:

– Представительство РД и Культур-
ный центр народов Дагестана имени 
М.-С. Гусаева проводят в районах края 
национальные подворья. К примеру, в 
левокумском районе оно было приуро-
чено к празднованию Дня Ставрополь-
ского края. Его программа состояла из 
выступления танцевального националь-
ного ансамбля «Юность гор», выставки 
дагестанской национальной кухни, экс-
понировались предметы быта народов 
Дагестана, художественные изделия 
его мастеров. Конечно же, это способ-
ствовало укреплению положительного 
имиджа нашей республики, развитию 
национальных традиций, родного язы-
ка, культуры, связей с исторической ро-
диной этнических дагестанцев. Подво-
рье напомнило всем его участникам, что 
мы – люди одной культуры, культуры 
Кавказа. 

Этот Центр культуры провел меро-
приятия, посвященные 140-летию со 
дня рождения нашего народного поэта 
Сулеймана Стальского, и 100-летию со 
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дня рождения Эффенди Капиева. В Став-
рополе с большим успехом прошел кон-
церт популярного артиста дагестанской 
эстрады Рината Каримова и народной ар-
тистки Дагестана Патимат Кагировой. Яр-
ким событием явилась, как было сказано, 
презентация первых 2-х томов собрания 
сочинений Мариам Ибрагимовой в го-
родской библиотеке Пятигорска.

Вот что рассказывают о своей жизни 
на Ставрополье наши земляки.

исмаил исмаилов, заслуженный зоо-
техник рФ:

– Живу и работаю здесь с 75-го года. 
Приятно сообщить дорогим землякам, 
что мы создали в Ставрополе свой центр 
культуры. В эту работу вовлекли и руко-
водство многих властных звеньев Ставро-
польского края. Дело это было не простое. 
Ведь наша диаспора первой открывала 
здесь свой культурный центр. Следом за 
нами взялись за это ар-
мяне и проживающие 
здесь представители дру-
гих народов. Мы начали 
первыми, потому что в 
70-е–80-е годы жители 
многих дагестанских сел 
из горных и предгорных 
районов переселились 
в Ставропольский край, 
успешно занимались 
овцеводством, скотоводством, выращи-
вали зерно, другую сельхозпродукцию. 
Дагестанцы стали здесь главными произ-
водителями мяса, молока, шерсти, хлеба, 
фруктов, предметов ремесленного произ-

водства. В Ставрополье проживало более 
100 тысяч дагестанцев. В числе овцеводов 
80 процентов составляли наши земляки. 
Здесь известны имена десятков знамени-
тых чабанов-дагестанцев. 

Зайнудин Магомедов, председатель 
Центра культуры народов Дагестана:

– Уже 46 лет живу на 
Ставрополье. Окончил 
пушно-меховой техни-
кум в городе Балашово 
Саратовской области, а 
в 2000 году – сельхоза-
кадемию. Работал вна-
чале заготовителем, 
затем – заместителем 
председателя колхоза 
в Шпаковском районе 

Ставропольского края. В 1991 году создал 
ООО «Ясон» и по сегодняшний день в нем 
трудимся. Занимаемся заготовкой шер-
сти, мяса, зерна, а теперь еще и торговлей 
продуктами питания. В нашем обществе 
работает 350 человек. Я часто встречаюсь 
с земляками, проживающими в разных 
городах и районах края. Если у кого слу-
чилось несчастье, мы оперативно помо-
гаем, чем можем. В Кочубеевском районе 
два-три года назад село полностью смыло 
водой. Помогли тем, кто нуждался в про-
дуктах, одежде. А когда случилась траге-
дия в Беслане, отправили колонну машин 
с мукой для пострадавших. Торжественно 
отмечаем День Ставропольского края, 
День культурного центра, День города, 
участвуем в национальных подворьях; 
к примеру, приглашали и наш ансамбль 
танца «лезгинка». Правительство края 
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приглашает и нас на свои мероприятия, 
а мы, в свою очередь, ставим перед ним 
вопросы, связанные с дальнейшим улуч-
шением работы с нашим землячеством. 
Проблем тоже хватает. К примеру, не все 
люди обеспечены работой. В 90-х годах 
в Ставропольском крае дагестанцы в 
основном занимались овцеводством. 
Долгое время наши земляки жили в ко-
шарах, однако они своевременно не 
оформили их на себя. А теперь появи-
лись новые хозяева. Подобного рода во-
просы трудно решаются. 

Муса Гаджимирзаев, кандидат исто-
рических наук, работает в Постпредстве 
Дагестана: 

– В 1993 году, когда учредили Центр 
культуры народов Дагестана, работа шла 
на славу. При нем, носящем имя Магомед-
Салиха Гусаева, создали воскресную 
школу по изучению курса «Основы му-
сульманской культуры», 
которая действует и по-
ныне. В Ставрополе соз-
дан межнациональный 
Совет по делам молоде-
жи, а также филиалы на-
шего культурного центра 
в 23-х городах и районах 
края. Создание их спо-
собствует налаживанию 
отношений с местной 
властью. Нам легче довести до властных 
структур мнение и просьбы наших земля-
ков, сообщать о наболевших социально-
моральных проблемах. 

исмаил, 25 лет, строитель:
– Приехал из Дагестана на заработки. 

Замечаний по поводу качества нашей ра-
боты нет. Народ здесь неплохой. Однако 
есть среди некоторой части молодежи 
такие, для которых мы – лица кавказской 
национальности. Не отрицаю, что среди 

этих «лиц» есть преступ-
ники, которые позорят 
кавказцев. Но при чем 
здесь честные люди? Я 
думаю, что мы не чужие, 
ведь у нас общая родина 
– Россия. Как мать проме-
нять нельзя, так и роди-
ну. Еще мне не нравится, 
что не чувствуется ува-
жительного отношения к 

старшим, как у нас, в Дагестане. А в целом 
– нормально живем и работаем.

Тамила, студентка ставропольского 
госуниверситета:

– Здесь родилась, окончила ставро-
польскую среднюю школу № 10 на зо-
лотую медаль. Мой брат Шамиль тоже 
учится в вузе. Так что мы – коренные став-
ропольчане, не мыслим себя без Ставро-
поля. Я бы не сказала, что здесь ущемляют 
приезжих. Мои друзья и подруги знают, 
что я дагестанка. Но это вовсе не мешает 
мне жить обычной жизнью со всеми. В на-
шем вузе главным стимулом для оценки 
знаний является не национальная при-
надлежность, а знание предмета. Слава 
богу, у меня проблем с учебой нет – учусь 
на отлично. Однако мы не забываем, что 
наши корни из Дагестана. И наша семья 
живет дагестанской жизнью: стараемся 

 ПоСланцы реСПублиКи
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поддерживать горские обычаи 
наших дедов, соблюдать правила 
дагестанского гостеприимства. 

Магомед, разнорабочий:
– Я не жалею, что вот уже чет-

верть века живу в Ставропольском 
крае. Здесь у меня много друзей, 
единомышленников, любимая 
работа, семья, добрые соседи. Но 
все же свою малую родину – Даге-
стан забыть невозможно, у меня в 
душе остаются добрые воспоми-
нания о своем селе. Как же можно 
забыть красоту наших гор, чистый 
воздух, душистый аромат цветов 
на лугах, выращенные овощи и 
фрукты в своем саду и огороде! 
Поэтому было бы хорошо, чтобы 
наша республика тоже могла обе-
спечивать своих людей полноцен-
ной работой. 

рамазан ибрагимов, инженер-
строитель:

– Ставрополь считаю своей 
второй родиной, так как со своей 
семьей живу здесь вот уже более 
30 лет. Здесь родились и выросли 
дети. Мне приятно, что Ставро-
поль с каждым годом растет. Это 
дает надежду на улучшение усло-
вий жизни, укрепляет веру в то, 
что Ставропольский край нахо-
дится на экономическом подъеме. 
Конечно, чего греха таить, бывают 
и конфликты, однако мы не подда-
емся на провокации. У меня много 
друзей разных национальностей: 
и русские, и армяне, и греки, с ко-
торыми работаю и провожу сво-
бодное время. Вместе отмечаем 
праздники, дни рождения. Мы 
вместе, если у кого-то возникают 
проблемы, стараемся не подвести 
свой Дагестан.

*   *   *
Да, приятно, что наши земляки 

переживают за Дагестан, ждут по-
зитивных перемен в нашей жизни, 
дают хорошие прогнозы о разви-
тии нашего горного края на бли-
жайшие годы. В беседе студент 
Ставропольского института эко-

номики и управления, наш земляк Гамид 
особо подчеркнул инвестиционную при-
влекательность Дагестана: 

– Считаю, что Дагестан богат природ-
ными ресурсами. Имея такие прелестные 
ландшафты, можно с большой выгодой 
развивать внутренний туризм. Если бы 
люди знали, что в нашем гостеприимном 
крае безопасно, то россияне не уезжали 
бы отдыхать за границу, расходуя огром-
ные деньги, а приехали бы к нам, в Даге-
стан. Ведь побережье Каспийского моря 
для отдыха – привлекательное место! 
И наш Дербент богат своими историче-
скими памятниками. Если создать хоро-
шие условия для отдыха на побережье 
Каспийского моря, то на туризме можно 
заработать хорошие деньги. Внутренний 
туризм, если правильно его развивать, 
большое будущее Дагестана. И для инве-
стиций в Дагестане имеются огромные 
возможности, в том числе людские ресур-
сы. Решится и проблема занятости насе-
ления. Необходимо искоренить бедность, 
обеспечить молодежь работой, достой-
ной жизнью. Поэтому некоторые из мо-
лодых людей порою попадают в какие-то 
неприятные ситуации. Если обеспечить 
их работой, привлечь к спорту, то, уверяю 
вас, атмосфера в обществе изменится. Се-
верный Кавказ, в том числе и Дагестан, 
обязательно станут процветающим ре-
гионам. 

А Ставрополь уверенно развивается, 
можно лишь радоваться переменам, про-
исшедшим за последние 10-15 лет: интен-
сивно строится жилье. Облик столицы 
края стремительно меняют новые жилые 
массивы современных зданий. Приятно 
сознавать, что в этих успехах есть доля 
труда наших земляков. Жизнь меняется 
буквально на глазах. Только вернулся из 
командировки, а сколько изменений про-
изошло на Северном Кавказе, в том числе 
– и в нашем горном крае. Это и создание 
Северо-Кавказского федерального окру-
га, назначение на пост полпреда Прези-
дента РФ в нем Александра Хлопонина, в 
Дагестане – появление нового президен-
та Магомедсалама Магомедова. 

Наши земляки в Ставропольском крае 
желают процветания родной республике.

 ПоСланцы реСПублиКи
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 балет 

На вопрос «кем ты хочешь 
быть» мальчикам положено 
отвечать, если не «космонав-
том», то, по крайней мере, 

«летчиком». Желание быть моряком, спор-
тсменом или, на худой конец, шофером 
также приветствуется. Но хотеть быть ар-
тистом, а уж тем более – артистом балета, 
а уж тем более – в нашем суровом горном 
крае нельзя категорически. Засмеют, как 
минимум. В общем, Арсен Курбанмагоме-
дов ни о чем таком и не помышлял. И после 
школы подал документы на филологиче-
ский факультет Даггосуниверситета. Ре-
шил получить серьезную специальность, 
которая пусть не принесет миллионов, но 
и без куска хлеба не оставит. 

Но сегодня у него нет необходимости 
зарабатывать на пресловутый кусок та-
ким образом. В свои 25 лет он – артист 
балетной труппы Дагестанского государ-
ственного театра оперы и балета, более 
того – ведущий солист. При том, что в дет-
стве, да и в ранней юности об этом не ду-
мал, выбирая наиболее подходящую из 
«серьезных» профессий. Он вообще весь 
какой-то очень серьезный и основатель-
ный, каждым фактом своей (пусть пока 
еще не очень богатой событиями) биогра-
фии, опровергающий миф о том, что тан-

цовщики – это люди, порхающие по жизни 
так же легко, как и по сцене.

*   *   *
– Меня компьютеры интересовали, и 

я даже думал пойти учиться на програм-
миста, но потом все-таки выбрал журна-
листику. Пошел подавать документы – и 
узнал, что нужны публикации и рекомен-
дации из газет, которых у меня, конечно 
же, не было. Там же, в приемной комиссии, 
мне посоветовали поступать на русское 
отделение – факультет ведь тот же…

– а танцы, танцы-то тут при чем! они к 
этому времени уже дали о себе знать?

– Они появились, но это были еще не 
те танцы (улыбается). До 10 лет я жил в 
Осетии. Потом наша семья – а у меня три 
брата и сестра – переехала в Махачкалу. 
Мы стали близко общаться с родственни-
ками, в том числе ходить на свадьбы, в об-
щем, в один прекрасный день меня при-
гласили танцевать, и тут выяснилось, что 
танцевать-то я и не умею. Приходилось 
даже убегать куда-нибудь на лестницу и 
стоять там все торжество. Но потом мне 
это надоело…

– и пошел на курсы «свадебной лез-
гинки»…

– Нет, я пошел, причем далеко не сра-
зу, в ансамбль «Алжан», о котором узнал 

ЗАнЯТИЕ, 
ДОсТОйнОЕ МужЧИнЫ
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от одноклассников. Мой 
первый педагог Галина 
Георгиевна Курбанова 
– талантливый хорео-
граф и замечательный 
человек. Помню, что 
первое занятие я про-
вел у стенки, пытаясь 
отработать позиции рук, 
постепенно-постепенно 
освоил материал и даже 
стал выступать. А по-
том я поступил в школу-
студию при «лезгинке» и 
после ее окончания, ко-
нечно же, мечтал рабо-
тать в самом ансамбле. К 
этому времени я учился 
в университете, как раз 
закончил 3 курс и ре-
шил, что переведусь на 
заочное отделение, если 
меня возьмут в «лезгин-
ку». Это было лето, за-

нятий не было, я ждал, когда «лезгинка» 
вернется с гастролей из Испании, чтобы 
показаться. И тут мне позвонил знако-
мый по студии и сказал, что Муса Оздоев 
набирает группу для спектакля «Солнеч-
ный диск» в лакском театре, занятия каж-
дый день по четыре часа, зарплата 1000 
рублей. Услышав про зарплату, я рас-
смеялся – что такое 1000 рублей в месяц, 
когда я за один концертный номер могу 
заработать больше! Но я видел Оздоева 
несколько раз в студии, видел его ра-
боту «Денеб – новая звезда», и он мне 
нравился своей энергичностью, новыми 
идеями. О том, что он поставил в театре 
оперы и балета спектакль «Горянка», я 
только слышал. К сожалению, я тогда во-
обще театром не интересовался, мечтал 
только о «лезгинке». В общем, я решил, 
что в каникулы заняться особо нечем, и 
я ничего не потеряю, если соглашусь по-
работать в этом проекте. 

И начались занятия. Каждый день по 
четыре-пять часов в летнюю жару. Было 
очень тяжело, очень непривычно. У на-
родников ведь совсем иная пластика, 
стиль совсем другой, другая музыка, а 
Оздоев делал упор на классику, плюс еще 

было много силовых, акробатических 
трюков. Я привык, например, что музы-
ка поделена на такты, имеет четкий ритм 
– раз, два, три – поворот, четыре, пять, 
шесть – поворот, и так далее. А тут музыка 
свободная, нужно не просто танцевать, а 
создавать образ… Физические нагрузки 
большие, в 20 лет начать себя ломать, 
растягивать – это сложно и больно. Но 
зато было так интересно, так здорово, 
коллектив сложился хороший, все ребя-
та с таким энтузиазмом работали! В июле 
мы начали репетиции, как я уже сказал, а 
в ноябре была премьера, после которой 
большую часть ребят, и меня в том числе, 
пригласили на постоянную работу в те-
атр оперы и балета. О «лезгинке» я уже не 
думал! Началась работа над спектаклем 
«Имам Шамиль», я должен был танцевать 
партию Газимагомеда как дублер – это 
вторая большая мужская партия в этом 
спектакле…

– а родители-то что сказали, узнав, 
что их сын решил посвятить себя тан-
цам, причем уже не в прославленном 
ансамбле «лезгинка», где и гастроли, и 
зарплата побольше, чем 1000 рублей, а 
в театре?

– Родители сказали – решай сам. У нас в 
семье вообще не принято давить на детей 
в плане выбора профессии, спутника жиз-
ни. Единственное, мама убедила меня за-
кончить университет, говорила – а вдруг 
завтра ты получишь травму и не сможешь 
больше танцевать. Да мне и самому не хо-
телось бросать учебу – я думаю, образова-
ние никогда не бывает лишним.

– Поэтому сейчас будет второе высшее 
– на актерском отделении факультета 
культуры ДГу – какой курс уже, кстати?

– Четвертый. Хотя я не думал туда по-
ступать, не готовился специально. Опять 
как-то случайно получилось... (задумыва-
ется). Мне везет на такие «случайности», 
когда кто-то звонит и говорит «а вот у нас 
тут… может, попробуешь». Я и на актер-
ское также поступил – попробовать. Втя-
нулся, было интересно, я стал уверенней 
чувствовать себя на сцене, раскрепостил-
ся, научился работать с партнерами – не 
в поддержках, непосредственно в танце 
– а именно взаимодействовать с другими 



23

 балет 
героями на одной сцене как части цело-
го. Хотя чисто драматическим актером я 
себя не вижу пока.

– Что, неужели и Гамлета не мечтаешь 
сыграть?

– Нууу, попробовать хотелось бы, что-
бы проверить – а смогу ли (улыбается). Но 
если серьезно говорить, то я скорее вижу 
себя в комических персонажах, и то, если 
это будет не драматический театр в чи-
стом виде. Хочется чего-то необычного, 
когда в одной работе соединяются драма-
тическая игра, классическая и националь-
ная хореография, модерн-балет, какие-то 
силовые номера.

– собственно, оздоев и пытается ста-
вить такие спектакли…

– Да, и мне это безумно нравится! Я 
считаю, что и мне лично, и всей респу-
блике повезло, что он у нас работает. И 
пока он есть, я хочу взять от него все, что 
можно. Я не знаю, как сложится дальше, 
но пока Оздоев будет в театре – я тоже 
буду в театре. 

– То есть, о том, что не пошел в «лезгин-
ку» или другой ансамбль, не жалеешь?

– Абсолютно не жалею. Ну, что бы я там 
делал? Был бы одним из многих, танцевал 
бы одно и то же. Да, конечно, концертные 
программы меняются, но основа нацио-
нальных танцев ведь одна и та же, ничего 
нового там уже быть не может. А в театре 

есть возможность расти, совершенство-
ваться. Вот мы – артисты балета – сейчас 
участвуем в спектакле Аварского театра 
«Кровавая свадьба» по Гарсиа лорке. Это 
испанский материал, раньше мне неиз-
вестный, а потому интересный. До этого 
в лакском театре работали, и сейчас тоже 
участвуем там в нескольких постановках, 
где есть хореографические номера. 

– Ты сам кто по национальности?
– Я лакец, но я не говорю по-лакски, к 

сожалению, мы ведь в Осетии жили – я в 
детстве вообще по-осетински говорил. 
Кстати, у нас сосед был – солист ансамбля 
«Алания» и мама рассказывает, что мне 
маленькому очень нравилось смотреть, 
как он танцует, и я даже пытался повто-
рять потом эти движения. Получается, 
мое увлечение танцами началось задолго 
до приезда в Дагестан…

– Театр сейчас восста-
навливает «имама Ша-
миля», и снова придется 
играть Газимагомеда, те-
перь уже в основном со-
ставе. Это будет другой 
Газимагомед, отличный 
от того, что был четыре 
года назад?

– Безусловно. Вообще 
весь спектакль будет уров-
нем выше. Ну что мы тогда 
могли – в июне пришли 
в театр, а в январе сдали 
спектакль, то есть класси-
ческой балетной подго-
товкой занимались полго-
да, не считая нескольких 
месяцев работы над «Сол-
нечным диском», хотя там 
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была не только классика. Сейчас у нас 
сложившаяся труппа, мы хорошо знаем 
друг друга, Муса Оздоев знает наши воз-
можности, а мы понимаем, почему он тре-
бует от нас того или иного. Если в первой 
постановке «Шамиля» я думал только о 
своей танцевальной партии, боялся с ней 
не справиться, ведь в рабочем процес-
се приходилось и школу нарабатывать, 
осваивать новые движения, и постановку 
заучивать, то сейчас хореографический 
рисунок осваивается быстро, прыжки-
растяжки-поддержки выполняются легко, 
привычно – и я могу сосредоточиться на 
работе над образом. Хочется не просто от-
танцевать номер, а именно создать образ. 
Я сейчас стараюсь узнать как можно боль-
ше о моем герое, читаю все, что нахожу о 
той эпохе, пытаюсь понять мотивы поступ-

ков этих людей. Это только кажется, что в 
школе проходили, в университете прохо-
дили, историю сдавали – и все знаем… 

– На сегодняшний день какую свою 
работу можешь считать самой удачной в 
том плане, что удалось там максимально 
раскрыть свои возможности, показать 
все, что умеешь?

– Такой роли, где бы я на все 100 про-
центов реализовал себя, еще, пожалуй, 
не было. Да и не могло быть, потому что я 
только сейчас достиг того состояния, ког-
да мне по силам по-настоящему серьез-
ная работа, у меня и физически хватит сил 
и знаний, и, главное, я понимаю, зачем я 
делаю то или это. А из тех спектаклей, что 
уже поставлены, таким этапным для всей 
труппы стал, конечно же, «Чарли – вели-
кий маг». Тут каждому была дана возмож-
ность проявить себя. Хотя мы думали, что 
уже имеем опыт, все знаем, Оздоев нас так 
нагрузил, поставил такие задачи (смеет-
ся)! Мне это как раз и нравится – что он не 
останавливается на достигнутом, не дает 
нам расслабиться, все время поднимает 
планку. Вот у меня в этом спектакле во 
втором акте пять сольных номеров под-
ряд! Нужно за 58 секунд не просто успеть 
переодеться – сменив весь костюм, вклю-
чая обувь и носки – но перестроиться, пе-
реключиться с одного образа на другой, 
ведь они очень разные. У народников, 
опять же, даже во время массового танца 
есть момент, когда солист исполняет но-
мер, а остальные стоят и хлопают, можно 
отдохнуть, перевести дыхание. 

– Давай поговорим о земном – о за-
работках. Про первую зарплату в 1000 
рублей уже упоминалось, а сейчас как 
обстоят дела?

– Благодаря нашему, теперь уже быв-
шему президенту, Муху Алиеву всем ра-
ботникам театров значительно подняли 
зарплату. 

– и того, что зарабатываешь, будучи 
артистом балета, достаточно, чтобы со-
держать семью?

– Вполне. Ну, то есть, денег много не бы-
вает, как говорится… Я вырос в простой 
семье – в Осетии отец работал авиадиспет-
чером, мама – там же, в аэропорту. Когда 
мы в Дагестан переехали, родители ушли 
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 балет 
на пенсию, мы с братьями не 
были избалованы деньгами, 
на шее у родителей сидеть 
не привыкли, рано стали ста-
раться зарабатывать сами. 
Того, что я получаю в театре 
сейчас, на жизнь хватает. 
Бывает, что я и другие ребя-
та участвуем в каких-то кон-
цертных программах, что 
дает дополнительный зара-
боток, но сейчас нет необхо-
димости хвататься за любые 
подработки, танцевать, ска-
жем, на свадьбах или вообще 
мешки таскать, как это было 
несколько лет назад. Такое 
положение ведь унижает ар-
тиста и в собственных глазах, 
и в глазах зрителей. 

– Я знаю, что жена тоже 
работает в театре, – вы тут и 
познакомились?

– (Смущается). Да, еще на 
«Солнечном диске». У нас 
было собрание – что-то о по-
жарной безопасности – вот 
там я и обратил внимание на 
Аиду. Познакомились, стали 
общаться, в 2007 году поже-
нились. Она тоже артистка 
балета, факультет культуры 
ДГУ окончила…

– сам – артист, жена – ар-
тистка, а если ваш сын за-
хочет заниматься танцами 
– как к этому отнесешься?

– Вообще-то, у нас пока 
только дочь…

– с дочерью проще, дочь-
балерина – это и для нашей 
республики где-то даже по-
вод для гордости. а вот сын-
танцовщик – как-то вроде 
«от людей стыдно»… 

– Я не согласен с такой точ-
кой зрения, это неправильно. 
И почему у нас считается, что 
только спорт или физическая 
работа – достойные занятия 
для мужчины, которые могут, 
как говорят, «прокормить се-

мью»? Человек искусства, 
если он мастер своего дела 
– никогда без работы не 
останется и сможет добить-
ся успеха. Для меня таким 
примером является Муса 
Оздоев – он ведь из обычной 
семьи, никто там искусством 
не занимался, но благодаря 
своему таланту, труду, упор-
ству он достиг многого и 
сейчас продолжает искать, 
развиваться. И при этом, что 
удивительно, в его семье со-
храняется традиционный 
кавказский уклад. Слово, 
даже взгляд отца – закон для 
детей, при том, что мы – ар-
тисты – видим его чаще, чем 
его дети. Так что это от чело-
века зависит – как он постро-
ит свою жизнь, а «мужская» 
или «немужская» профессия 
– это глупости… 

беседовала 
влада бЕсараб.

Фото 
Геннадия виКТорова 

и из личного архива 
арсена КурбаНМаГо-

МЕДова
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 образование 

Институт теологии и между-
народных отношений име-
ни Мама-Дибира ар Рочи 
(ИТиМО) считается одним 

из первых вузов инновационного типа 
не только в нашей республике, но и во 
всей России, ведь его выпускники полу-
чают одновременно два образования: 
светское и религиозное. Через три года 
на вопросы нашего корреспондента сно-
ва отвечает ректор института, доктор 
философских наук, профессор 
Максуд саДиКов. 

– На страницах сМи 
вы не раз говорили о не-
обходимости создания 
отечественной систе-
мы исламского обра-
зования…

– Да, я часто подчер-
кивал необходимость 
получения исламского 
образования именно в 
нашей стране, а не за ру-
бежом. Это важно, и вот 
почему. Если студент не имеет хотя 
бы начального образования по исламу, 
опасно учиться за рубежом, особенно в 
Саудовской Аравии. Ведь более 70 про-
центов студентов, которые возвращаются 
в Россию после обучения за рубежом, не 
способны воспринять истинные знания 
об исламе. Поэтому очень важно, чтобы 
Россия сама занялась подготовкой своих 
специалистов. Слава Аллаху, уже сверши-
лось то, о чем я мечтал.

– выходит, ваш голос услышан – уже 
пять лет успешно работает ваш инсти-
тут, который называют уникальным. в 
чем уникальность?

– Наш институт задуман как иннова-
ционное учебное заведение в области 
гуманитарного знания и является од-
ним из первых в России по реализации 

нАХОДИТь ОБÙИй ЯЗЫК
государственного образовательного 
стандарта в направлении «Теология». 
Наряду с экономикой, информатикой, 
филологией, историей, российским и 
дагестанским законодательством, наши 
студенты всех четырех факультетов (тео-
логии и религиоведения, лингвистики и 
иностранных языков, международных 
отношений, экономики и информатики) 
изучают арабский язык, историю рели-

гий, основы теологии, иудаизма и хри-
стианства. Получить оценку на 

экзамене или семинаре здесь 
можно только за знание 

предмета. Студентов, от-
личившихся хорошим 
поведением и успевае-
мостью, направляем на 
стажировку в научно-
образовательные цен-

тры зарубежных стран. 
Поскольку сегодня прак-

тически в любой деятель-
ности необходимы знания 
психологии, педагогики, на-

выки для работы с компьюте-
ром, мы стараемся прививать любовь 
к учебе и в этих областях. Вместе с тем, 
главным в своей работе считаем вос-
питание молодежи, формирование их 
характера в духе патриотизма и высо-
ких нравственно-этических ценностей. 
Мы требуем от студентов прилежания 
и соответствующего Исламу поведения. 
Выпускники, окончившие факультет тео-
логии, получают специальность теоло-
га и могут работать в школах и в вузах 
в качестве преподавателей истории и 
философии религии, основ нравственно-
сти, религиоведения и арабского языка, 
исламской теологии. Могут работать и в 
органах государственного управления, в 
сфере экономики и бизнеса. Выпускники, 
окончившие экономический факультет, 

ва отвечает ректор института, доктор 
философских наук, профессор 

– На страницах сМи 
вы не раз говорили о не-

получения исламского 
образования именно в 
нашей стране, а не за ру-
бежом. Это важно, и вот 

гий, основы теологии, иудаизма и хри-
стианства. Получить оценку на 

экзамене или семинаре здесь 
можно только за знание 

предмета. Студентов, от-
личившихся хорошим 

тры зарубежных стран. 
Поскольку сегодня прак-

тически в любой деятель-
ности необходимы знания 
психологии, педагогики, на-
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получают знания по светской и ислам-
ской экономике, бухгалтерскому учету и 
аудиту. Факультет лингвистики в перспек-
тиве будет готовить специалистов араб-
ского и английского языков для работы 
в научно-исследовательских институтах, 
связанных с изучением арабского языка, 
в школах и вузах в качестве преподавате-
лей иностранных языков. 

– случайно ли открытие такого ин-
ститута именно в Дагестане? 

– Нет. Для такого института, как наш, 
нужны кадры, владеющие как светскими, 
так и религиозными знаниями. В этом от-
ношении по сравнению с другими субъ-
ектами Российской Федерации положе-
ние в Дагестане намного лучше. У нас 
студентов обучают опытные, имеющие 
глубокие знания преподаватели, кото-
рые стараются соблюдать и шариатские, 
и государственные законы, и, конечно, 
не берут взяток, не допускают ничего за-
претного. Все это было принято во внима-
ние Министерством образования и науки 
Российской Федерации, когда рассматри-
вался вопрос о лицензировании нашего 
института. В дальнейшем есть возмож-
ность сделать нашу республику центром 
подготовки высококвалифицированных 
кадров по исламской теологии. Все сту-
денты, независимо от выбранной специ-
альности, получают знания по основам 
религии. 

– соответствует ли материальная 
база института требованиям сегодняш-
него времени?

– Могу ответить утвердительно: «Да!». 
Благодаря поддержке муфтия Дагестана 
Ахмад-хаджи Абдулаева мы получили 
помещения сразу в трех зданиях рядом 
с центральной мечетью, открыли два 
компьютерных класса, оснащенных со-
временной техникой. Работает собствен-
ная вузовская библиотека, имеются свои 
учебники, методические пособия. Чтобы 
развиваться на пути просвещения, ве-
рующий мусульманин должен получать 
знания у хороших учителей. Мы случай-
ных людей на работу принимать не бу-
дем. Среди преподавателей преоблада-
ют профессора, доктора, кандидаты наук. 
Имя нашего проректора (параллельно он 

преподает высшую математику) Мансу-
ра Зайнулабидова говорит само за себя. 
И само собой – никакой коррупции. Не-
которые преподаватели, в том числе и 
очень известные, честно признались, что 
в таких условиях и за такие деньги они 
никогда не работали и у нас тоже рабо-
тать не смогут. Ну что ж, это их право. Но 
у нас действует только один способ полу-
чать хорошие оценки, а затем и диплом: 
нужно добросовестно учиться. 

– Каков порядок приема в иТиМо? 
– Принимаются абитуриенты, имею-

щие среднее или специальное образо-
вание, а также имеющие неоконченное 
высшее образование. Все должны иметь 
документы государственного образца, 
подтверждающие данное образование. 
Также сдается копия паспорта и при-
писное свидетельство. Поступающие на 
теологический факультет проходят собе-
седование и сдают два вступительных эк-
замена: обществознание и русский язык. 
Поступающие на экономический факуль-
тет сдают экзамены по математике и рус-
скому языку. Обучение платное. 

– Присутствует ли система раздель-
ного – мужского и женского – обучения?

– Да. На наш взгляд, это воспитывает 
у наших студентов высокие морально-
нравственные качества. В этом случае 
они могут спокойно учиться, не отвлекая 
своего внимания. 

 образование 
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– в чем суть специ-
альности «теолог»? 

– Теолог должен 
глубоко знать рели-
гиозные, в данном 
случае – исламские 
науки, и вместе с тем 
изучать на уровне 
высшего образования 
светские дисциплины, 
необходимые, чтобы 
чувствовать себя об-
разованным челове-
ком, не отстающим по 

уровню развития от выпускников свет-
ских учебных заведений. Мы отводим 
одинаковое количество времени изуче-
нию религиозных и академических пред-
метов. Преподавание исламских пред-
метов ведут лучшие алимы республики. 
Часть времени в рамках религиозного 
обучения отводится на изучение основ-
ных мировых религий – христианства, 
иудаизма, буддизма. И это наше принци-
пиальное решение. Мы живем в много-
религиозной стране, и чтобы спокойно 
уживаться с соотечественниками, надо 
уметь находить общий язык. А для этого  
лучше понимать и знать друг друга. И це-
ленаправленно изучать инаковерующих. 
Невозможно представить современного 
просвещенного мусульманина, а тем бо-
лее теолога, без общего представления о 
других религиях. 

– Как может реализовать себя ваш 
выпускник, к примеру, теолог? 

– В самых различных видах деятель-
ности – от имама крупной мечети до 
эксперта-религиоведа в светских учреж-
дениях. Он может работать переводчи-
ком, преподавать целый ряд предметов 
(арабский язык, религиоведение, рели-
гиозная философия и др.). Работать в ис-
ламском издательстве, может найти себя 
в сфере туристического бизнеса, прежде 
всего в исламских регионах – с учетом 
знания русского, арабского и английско-
го языков. Может также параллельно за-
ниматься наукой, поступить в нашу же 
магистратуру, а затем в докторантуру. 

– а в чем отличие вашего экономиче-
ского факультета, допустим, от эконо-
мического факультета ДГу?

– Наши выпускники, кроме основного 
курса экономических знаний, изучают 
основы и систему исламской экономики, 
исламские банки, исламское страхование, 
налогообложение, финансово-кредитную 
систему… Наш факультет готовит эконо-
мистов широкого профиля: по бухучету, 
анализу и аудиту. 

– а выпускники других факультетов?
– Мы видим потребность в подготов-

ленных нами специалистах в системе об-
разования, науки и в светских структурах 
государственной власти. Сейчас, как вы 
знаете, в школах вводится предмет по 
истории и культуре религии. Ни один вуз 
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пока не ввел у себя такую специализацию. 
Мы готовы обеспечить кадры для препо-
давания этого предмета. С недавнего вре-
мени во многих государственных органах 
– МВД, ФСБ, администрациях районов, 
городов и сел созданы отделы по взаимо-
действию с религиозными объединения-
ми, по борьбе с экстремизмом. Но людей, 
разбирающихся в этих вопросах, мало. 
Мы можем восполнить и этот пробел.

– оказываются ли среди ваших сту-
дентов случайные люди?

– К сожалению, бывают и такие, кто 
желает получить просто «корочку». Были 
случаи, когда к нам приходили «на вся-
кий случай», не сумев поступить в другие 
вузы, но эти люди не выдерживают усло-
вий нашего учебного процесса и уходят. 

– в многонациональном Дагестане 
хорошее знание русского языка важно 
и для имама, и ученого-богослова. Но, 
к сожалению, есть имамы, которые им 
плохо владеют и слабы как ораторы…

– Вы правы. Одной из слабостей, при-
сущей основной массе мусульманских 
религиозных деятелей у нас, является 
плохое знание русского языка. Причем 
имамы и алимы весьма болезненно реа-
гируют на упреки подобного рода, гово-
ря: «Да, мы в знании русского языка, ко-
нечно, хромаем, но ведь это и не очень 
важно...». А я особо подчеркиваю: «Да нет 
же, это – очень важно, так как приходит-
ся выступать в дагестанской межнацио-
нальной среде, где русский язык давно 
стал основным рабочим языком. Поэто-
му имам мечети в селении или в монона-
циональном райцентре должен хорошо 
владеть общедоступным языком и ора-
торским мастерством».

– Значит, прерванная революцией 
традиция – изучение религии в вузах – 
уже восстанавливается… 

– Да, тогда факультеты теологии су-
ществовали во многих крупных универ-
ситетах. Правда, тогда изучалось право-
славие. И вот сегодня в России ислам 
получил на государственном уровне 
такие же права. Инициатива введения в 
государственный реестр новой специ-
альности – теолог – была поддержана Ад-
министрацией Президента РФ. Ставится 

масштабная задача – вписать исламское 
образование в общероссийскую образо-
вательную систему. Помимо Дагестана, 
статус государственного вуза получили 
такие институты и в Казани, и в Москве. 
Нашему институту отводится роль ба-
зового. Все другие теологические вузы 
пользуются в сфере исламского обуче-
ния нашими методиками. Это объясняет-
ся тем, что в Дагестане исламское обра-
зование исторически всегда находилось 
на высоком уровне.

– Как я понял, ваши студенты изуча-
ют светские предметы, программы ко-
торых входят в противоречие с ислам-
ским вероучением. совместимо ли это с 
исламской этикой?

– Считаем, что образованный мусуль-
манин должен хорошо знать и те научные 
гипотезы, которые противоречат ислам-
ской вере. Например, в рамках предмета 
«Концепции современного естествозна-
ния» студенты изучают теорию эволю-
ции Дарвина. Другое дело, что при этом 
учащиеся вправе в душе не соглашаться с 
ней. Но, в любом случае, они будут знать 
суть этой теории, ее положения, равно 
как и других наиболее популярных науч-
ных гипотез. Думаю, что ничего страшно-
го в изучении дарвинизма нет. Современ-
ный верующий мусульманин, а тем более 
теолог, должен быть широко эрудиро-
ванным человеком. Иначе он не годится 
на роль духовного лидера – светская ау-
дитория попросту не примет человека, 
который плохо говорит и не разбирается 
в элементарных вещах. 

беседовал 
Пирмагомед КасиМов

 образование 
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 режиССер 

– Сегодня федеральный 
центр в лице Соломи-
на, других режиссеров 
и актеров обеспокоен 

судьбой русского театра в России. Поваль-
ное увлечение Западом и европейские 
тенденции – вот чем занимаются сегодня 
русские (!) театры. Причем берут не то, что 
надо, а то, что лежит на поверхности, в ито-
ге получаются пародии, а не спектакли… 

– Дух времени?

сКАнДАрБЕК ТуЛПАрОВ:
 нА ДВА ГОрОДА... нА ДВА ТЕАТрА...
мой старый друг служит в тамбове и когда на экра-

не моего телефона высветилось артем масаль-
ский, я уже предположила, что будет немного вос-
поминаний из веселой студенческой жизни, а потом, 
конечно, речь пойдет о тяготах службы. но не тут-то 
было! на мое «алло» артем среагировал неожиданно 
и безо всяких прелюдий выдал: «Представляешь, смо-
трю сейчас местный тамбовский телеканал, а там тул-
паров, наш главреж русского театра, в гостях у журна-
листки, и знаешь, как она его представляет? Главный 
режиссер тамбовского театра! теперь я думаю, что это 
у меня с психикой что-то не то, или у журналистки…». 
оказалось, что с психикой все хорошо – и у друга, и у 
тамбовской телезвезды. Просто Скандарбек даниялович тулПаров, главный 
режиссер русского театра махачкалы, теперь еще и главный режиссер русского 
драматического театра города тамбова. 

– Скорее, тупое подражание и в итоге 
– непотребный материал. Они никогда не 
станут европейцами и американцами, а 
традиции свои, родные, растеряют. 

– вспоминаю ваши слова: «сколько не 
учи кавказца танцевать польку, для него 
этот танец останется явлением чуждой 
для него культуры».

– Конечно, ведь там совсем другие кор-
ни, иная ментальность. У нас есть Гоголь, 
есть Достоевский и Толстой, Чехов, а мы… 
Пытаемся быть модными, забываем, что 
мода – явление преходящее. 

– Получается, как бы парадоксально 
это ни звучало, что в дагестанском ре-
жиссере в Центральной россии увидели 
человека, способного вернуть тамбов-
скому театру традиции русской школы?

– Да, тамбовский театр входит в двад-
цатку старейших театров России – ему 223 
года, и сегодня необходимо спасти эту ре-
ликтовую для России «двадцатку». Я счи-
таюсь специалистом по русской театраль-
ной психологической школе, поэтому 
меня и пригласили в Тамбов. А насчет па-
радоксальности – вы правы. Конечно, для 
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многих это шок: пришел нерусский в рус-
ский театр, так еще и диктует свои правила 
(смеется). На самом деле в первое время в 
Тамбове я чувствовал какое-то напряже-
ние в труппе, я даже спросил: «Неужели 
вы думаете, что я сейчас выну кинжал и 
буду им размахивать?». А мне ответили: 
«Нет, нам просто сказали, что к нам едет 
большой специалист, и каждый теперь 
боится быть уволенным из театра…». Так 
что национальный вопрос здесь не стоял. 
Более того, было сделано все, чтобы мне 
стало удобно работать. Это совершенно 
иная зарплата, и мне сразу предоставили 
квартиру, в то время как в Дагестане мне 
этих условий не предложили. И мне очень 
понравилась актерская труппа, хотя она 
немного расшатана теми тенденциями, о 
которых я говорил выше. Поэтому я снял 
многие спектакли, они недостойны такого 
театра, как тамбовский. На сегодняшний 
день я определил программу-минимум, 
рассчитанную на три года, и программу-
максимум, рассчитанную на пять лет. Это 
должно дать результаты, тем более что в 
Тамбове выделяются совершенно иные 
по величине средства на спектакли. 

– Если не ошибаюсь, пятьсот тысяч в 
год против наших трехсот?

– Ошибаетесь: 2 миллиона против на-
ших 360 тысяч. Эта сумма выделяется на 5 
спектаклей, плюс ко всему в Тамбове обе-
щали повысить эту сумму, ведь только 
на одну «Марью», которую я ставлю, уже 
ушел миллион. А в Махачкале я радуюсь 
тому, что могу выделить на спектакль 50 
тысяч рублей, на большее уже и не рас-
считываю. 

– Да и отношение к режиссеру, погова-
ривают, там иное…

– Режиссер там – царь и Бог, в хорошем 
смысле, конечно. Меня сразу пригласил к 
себе губернатор, потому что там культу-
ра – это не менее важно, чем экономика, 
понимаете? Конечно, это большая ответ-
ственность, и в то же время намного легче 
работать там, потому что я знаю, что мне 
никто не помешает, потому что в одном 
здании один театр, а не три, и потому что 
там живет та самая атмосфера, которая и 
должна быть в театре. Театр – это не об-
щий дом, это другой ритм, другой пульс. 

– Кажется, вы расставили для себя 
приоритеты, значит, это правда, что наш 
русский театр в Махачкале вы не поки-
нули только потому, что Зумруд Запи-
ровна, наш республиканский министр 
культуры, не подписала вам заявление 
об уходе?

– Да, это так, но я уже устал, не знаю, на-
сколько меня хватит. И потом: в наш театр 
надо приглашать режиссера из другого го-
рода, предоставить ему достойные усло-
вия – возможно, тогда все будет хорошо. 
Поймите правильно, я все это говорю не 
потому, что я не люблю свой родной театр, 
я даже больше скажу – его я люблю боль-
ше, я люблю свою актерскую труппу, и это 
нормально, здесь я провел 17 лет и дома я 
вкладывал в работу все, что мог. Проблема в 
том, что мне хочется расти, хочется ставить 
спектакли и не произносить слово «полит-
корректность», хочется получать отдачу. К 
сожалению, это возможно пока в Тамбове. 

– Но, тем не менее, вы отказались 
ставить в Тамбове «в твоих руках», тот 
спектакль по Норд-осту… боитесь по-
вторения истории в Махачкале, когда 
после премьеры он был снят?

– Ни в коем разе, дело в другом… Про-
сто представьте себе: не успел я придти, 
как заявляю: «Итак, ставим спектакль по 
Норд-Осту!». Та история понятна: Махач-
кала в новейшей российской истории за-
нимает особое место. Не нужно сейчас 
это и в Тамбове, здесь я обеспокоен про-
блемами русской школы и возрождени-
ем традиций…

беседовала 
саидат МаГоМЕДова

 режиССер 
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 иСКуССтво 

Большой дом художника Абдул-
вагаба Муратчаева встретил 
меня тишиной просторных 
комнат, похожих на мастер-

скую в несколько отделений. Самая боль-
шая комната от пола и до потолка застав-
лена и завешена портретами: Абдулвагаб 
Шамсулвараевич развел руками: «Я дол-
гие годы возглавлял художественный 
фонд, занимался распределением ма-
стерских для художников, их жилищным 
обустройством – но сам остался без ма-
стерской, как видите. Поэтому мой дом и 
есть моя мастерская...». 

Он ушел на кухню готовить чай, а я оста-
лась в окружении собеседников – портре-
тов, устремивших свои взгляды на незна-
комую гостью. Отчетливо и гулко тикают 
часы. Убранство комнат мне говорило, 
что здесь живут люди ушедшего столетия, 
с которым были связаны самые лучшие 
и счастливые воспоминания. И вместе с 
тем все в этих комнатах было простым, не-
притязательным, соответствующим вну-
треннему настрою творческого человека. 
Во всем царила атмосфера отрешенно-
сти, уединения, размеренности. Каждый 
день художник проживает в окружении 
портретов своих родных людей – несмо-
тря на то, что их разделяют сотни и тыся-
чи километров, долгие месяцы разлуки, 
они здесь близки и любимы. Они рядом 
– стоит дотронуться до рамы, в которую 
помещена картина... Рядом с ними – и те, 
кто уже ушел, оставив художника в этом 
мире, – его мать, супруга, дочь... Взгляды, 
устремленные на нас с портретов, хранят 
и передают энергию их живых, согревают 
ауру пустынного дома, где одинокий ху-
дожник ходит, отворяет дверцы шкафа, с 
шумом достает ложки к чаю. 

Сабира ИСРАПИлОВА

ХуДОжнИК МурАТЧАЕВ 
И ЕГО ПОрТрЕТЫ

Абдулвагаб Шамсулвараевич часто 
встает из-за стола, чтобы показать портре-
ты из серии, которая недавно завоевала 
общественное признание и была отмечена 
грантом Президента РД, оценившим созда-
ние портретов целой плеяды выдающихся 
представителей Дагестана. Большие по-
лотна заставили всю большую комнату от 
пола до потолка – такое редко увидишь. 
Это воплощение труда художника в те-
чение многих лет. Да, признание нашло 
своего героя, увековечивающего память о 
других героях. Тех, на кого стоит равняться 
при их жизни, бережно хранить об умер-
ших память, передавая ее своим детям... 

Я перехожу от одного портрета к друго-
му – известные люди смотрят со стен ком-
наты: вот портрет Анвара Аджиева рабо-
ты Муратчаева, который я знаю с детства. 
Расул Гамзатов у художника тоже свой: 
вдумчивый взгляд таких знакомых глаз, 
большие губы, легко складывающиеся в 
улыбку – на портрете он такой, каким знал 
и любил его народ.

Ко многим работам хочется подойти по-
ближе, коснуться щекой, провести рукой, 
вдохнуть воздух пространства, помещен-
ного в раму. Графические листы, на кото-
рых изображены сцены из горской жизни, 
сегодня многое рассказывают о стремле-
ниях, замыслах, переживаниях автора. 
Его работы в советские годы обошли всю 
страну, стали узнаваемыми и популярны-
ми благодаря умению мастера передать 
самобытность, яркость, красоту людей, на-
селяющих наш горный край. Они очень вы-
разительны: женщины прядут нити, ткут 
ковры, поддерживают тепло домашнего 
очага, девушка идет с кувшином на плече, 
танцоры сходятся и расходятся в зажи-
гательной лезгинке. В них словно звучит 
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музыка гор, картины дышат горным воз-
духом и солнечным теплом, что, наверное, 
и стало залогом их небывалой популярно-
сти. Немало работ Муратчаева увидели чи-
татели журналов и газет во многих странах 
мира, чья аудитория открывала для себя 
имена знаменитых дагестанцев. 

– Интересно, что мои графические ра-
боты, – сцены из жизни дагестанцев, – рас-
сказывает Абдулвагаб Шамсулвараевич, 
– получили признание именно за преде-
лами республики – как характеризующие 
самобытность народов Дагестана, черты 
их жизни, быта, традиций, обрядов…

Да, это так. Но жанр портрета стал 
основным в его творчестве, произведе-
ния именно этого жанра печатались в 
зарубежных журналах, в альбомах по со-
ветскому и зарубежному искусству, худо-
жественной литературе. Например, пор-
трет Расула Гамзатова работы Муратчаева 
стал узнаваем во всех изданиях мира. 

– у вас замечательно живым полу-
чился образ академика Шамиля алиева, 
– говорю я. – Как вам удается находить 
характерные человеческие черты?

– Так уж получается... Я не делал и не 
делаю портретов по заказу. Если бы я их 
ждал – не стал бы художником. Я сам выби-
раю себе героя. Потом, случается, портрет 
находит своего адресата и живет уже сво-
ей отдельной жизнью. Я работаю во всех 
областях художественного творчества. В 
советские годы приходилось оформлять 
потребности пищевой промышленности, 
готовил эскизы упаковок, подарочных ко-
робок – в них было не стыдно преподнести 
в дар гостям наши коньяки, вина, конфе-
ты... Помню, в 1992 году за ночь закончил 
панно размером 5x4 метра к Съезду наро-
дов Дагестана. Оформлял даже колонны 
демонстрантов на майских и октябрьских 
праздниках... Это была тяжелая работа. Ра-
ботал во всех кинотеатрах и библиотеках 
Махачкалы, в газете «Дагестанская прав-
да», иллюстрировал издания – я был тог-
да молодым, – смеется художник, – офор-
мителем на все руки. Меня выдвинули на 
должность директора художественного 
фонда, где я проработал около 8 лет. Но 
административная работа мешает творче-
ству, и я ушел с этой должности. 

Муратчаев работает в очень сложной 
по технике и исполнению манере – мель-
чайшие детали вырисовывает неделями, 
месяцами, годами... Так складывается 
творческий путь художника. Многие не 
верят, что такое возможно, и лишь подой-
дя поближе, удивляются тончайшей фили-
гранной технике художника. Серия, кото-
рая награждена грантом в прошлом году, 
составлена из портретов десяти Героев 
всех национальностей Дагестана – ногаец, 
чеченец, лакец, русский, кумык, даргинец, 
аварец, представители других коренных 
народов республики. Муратчаев – автор 
флага республики, его эскиз герба Даге-
стана воплотил всю самобытность нашего 
края – горы, солнце, море. На мой взгляд, 
даже в цветовой гамме герба художник 
сумел отразить гордый нрав дагестанцев, 
их мужество, упорство в достижении цели 
и, конечно же, радушие и гостеприимство, 
которое в крови каждого, кто родился и 
живет на этой благодатной земле.

У художника Муратчаева и сегодня мас-
са планов и задумок – к 65-летию Великой 
Победы он соберет серию портретов Геро-
ев Великой Отечественной войны, сейчас 
готовит свой каталог для будущих выста-
вок. Нашествие современных компьютер-
ных технологий и новейших разработок 
в сфере художественного творчества не 
сможет заменить настоящей работы ма-
стера. Творчество художника всегда будет 
жить в его полотнах, оставаясь в памяти 
наших современников и потомков.

 иСКуССтво 
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Наталья ШКАНДЫБА

ПрОФЕссОр
ФуТБОЛьнОГО 
ПОЛЯ

– Гаджи Муслимович, вы семь лет 
работали за пределами респу-
блики, а теперь вернулись, и 
что: есть изменения?

– Многое изменилось. Если говорить о фут-
больной жизни Дагестана, то произошли пусть 
незначительные, но позитивные перемены. Если 
же о республике в целом, то каждого, наверняка, 
беспокоит нестабильность, которая в ней ощуща-
ется. На мой взгляд, дагестанцы исторически вы-
жили в силу того, что умели находить общий язык 
друг с другом. И сейчас, уверен, взаимопонима-
ние в конечном итоге будет найдено.

– Центральные сМи пестрят 
негативными сообщениями о 
Дагестане, не было ли сомне-
ний: а стоит ли возвращаться?

– В этом смысле не было. По-
нятно, что ситуация непростая, 
всякое может произойти. Но это 
«всякое» может произойти где 
угодно, в том числе и в Москве, 
где я проживаю сейчас.

– у нас новый президент, как 

считаете, сможет ли он быстро улучшить ситуа-
цию? 

– Хочется верить. И надежда эта не безосно-
вательна. Мне кажется, одна из существенных 
проблем Дагестана заключается в том, что влия-
тельные личности, как правило, не слышат друг 
друга. Слушают, конечно, но слышат только себя. 
Считаю, что Магомедсалам Магомедалиевич от-
носится как раз к той категории людей, которые 
слышат, что говорит другая сторона. По крайней 
мере, я знаю его таким. И не один десяток лет. К 
тому же с его приходом вероятность того, что в 
республике произойдут заметные экономиче-

ские преобразования, весьма 
реальна. Не только в силу того, 
что он ученый и отличается си-
стемным подходом к решению 
современных проблем, но и в 
силу того, что принципы, изна-
чально им изложенные, соот-
ветствуют нашей действитель-
ности. Ведь экономическое 
развитие во многом зависит 
от разного рода социальных 

нынешний год еще в самом разгаре, но уже 
стал значимым для дагестанского футбола. 

тут и долгожданное участие «анжи» в премьер-
лиге, и столь же сенсационное возвращение в 
республику «профессора» (как его с уважением 
называют дагестанские болельщики) Гаджи Гад-
жиева. Корреспондент нашего журнала встре-
тился с Гаджи муслимовичем и поинтересовался 
его мнением о ситуации в республике, дагестан-
ском футболе и, конечно же, клубе «анжи».
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факторов. Я имею в виду те социальные пробле-
мы, которые напрямую связаны с нарушениями 
элементарных прав человека. Например, многим 
нашим деловым активным землякам приходится 
уезжать, потому что им не удается нормально ра-
ботать в Дагестане. Их мучает бесконечное коли-
чество совершенно неоправданных проверок и 
неправовых налоговых обложений.

– Думаете, это можно изменить?
– Думаю, сделать это в высшей степени слож-

но. Но то, что шаги, достаточно энергичные, в 
этом плане будут предприняты, не сомневаюсь.

– Как ваша семья отнеслась к решению вер-
нуться в Дагестан?

– Достаточно позитивно. У нас в этом году были 
планы перебраться на восток. Я планировал про-
вести переговоры с двумя клубами, для чего вы-
езжал в Эмираты. Но оказался здесь. (Предложе-
ние стать тренером дагестанского клуба «Анжи» 
застало Гаджи Гаджиева и его супругу в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах, откуда он срочно вы-
летел в Махачкалу. – Н.Ш.). 

– Предложение поработать в родной респу-
блике оказалось лучше «заграничного»? 

– Не могу сказать, потому что переговоры с 
работодателями в Эмиратах не состоялись, по-
скольку в сложившейся ситуации я вынужден 
был улететь в Махачкалу на пару дней раньше 
намеченного срока. 

– Как отнесся к вашему воз-
вращению ваш отец?

– Отцу, конечно, это бальзам 
на душу. любому родителю хочет-
ся, чтобы дети находились рядом, 
и мой отец не исключение. Он у 
меня, конечно, не футбольный 
болельщик, но болельщик сына в 
футболе. Поэтому следит не только 
и не столько за футболом, сколько 
за моей работой, а также за обще-
ственной и политической жизнью 
Дагестана и страны. Одна из глав-
ных тем, которую он регулярно за-
трагивает при встречах со мной, 
– проблемы простого народа, тя-
желая жизнь которого задевает его 
за живое. Он часто говорит о том, 
что людям даже за коммунальные 
услуги порой платить нечем.

– у вас двое маленьких сыно-
вей, вы бы хотели вырастить их в 
Дагестане?

– Мы с супругой хотим, чтобы дети выросли в 
исламской культуре, в первую очередь, конечно, 
в Дагестане. Очень хочется, чтобы дети впитали 
в себя те духовные ценности нашего народа, ко-
торые хоть и не в полной мере, но пока еще со-
хранились. Это, во-первых. Во-вторых, конечно 
же, современный человек должен быть обра-
зован. И для того, чтобы понимать и правиль-
но оценивать жизнь и происходящие вокруг 
события, у молодого человека должны быть 
сформированы те духовные ценности, которые 
позволят ему в разных жизненных ситуациях 
принимать верные решения. То есть, прежде 
чем давать оценку происходящим событиям, 
он должен дорасти до их уровня. А для этого не-
обходимо быть эрудированным человеком. Се-
годня такие знания в дагестанских учебных за-
ведениях, к сожалению, не дают. Если сравнить 
в этом смысле те же Эмираты, то там уровень 
образования заметно выше. Я бы хотел, чтобы 
мои дети выросли образованными, нравствен-
но чистыми, чтобы они могли отличать добро 
от зла, могли во всех ситуациях защитить себя, 
свою позицию, чтобы из них получились сме-
лые и добрые мужчины, но не добренькие. Это 
два разных понятия. Добрый человек соверша-
ет добрые поступки не в силу своей мягкотело-
сти, а в силу своих убеждений.

– в последнее время многие дагестанские 
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спортсмены – и не только – уходят в полити-
ку: сагид Муртазалиев, будун будунов, султан 
ибрагимов. у вас никогда не возникало жела-
ние поменять футбольное поле на уютный ка-
бинет чиновника?

– Политическая или административная карье-
ра – это не для меня. В жизни было немало слу-
чаев, когда я мог уйти в политику или на какую-
либо административную должность. Но я никогда 
этого не делал потому, что в этой роли ощущал бы 
себя дискомфортно. Работа, которой занимаюсь 
сегодня, дает мне то душевное спокойствие, кото-
рое так необходимо в жизни.

– вы, конечно, знаете, что болельщики 
«анжи» с восторгом восприняли новость о ва-
шем возвращении. с каким настроением вы 
приступили к работе с клубом?

– Не могу сказать однозначно, что был абсо-
лютный позитив, потому что «Анжи» сегодня пока 
не истинно профессиональный клуб, в котором 
есть возможность реализовать себя на сто про-
центов. Думаю, что это очевидно не только для 
меня, но и для руководства клуба, и для игроков 
– как приезжающих сюда, так и местных. Мне до-
велось поработать на уровне сборных команд 
Советского Союза, России, где законы профессио-

нального футбола более хорошо известны и где 
их чтят. Если не ориентироваться на эти законы, 
то нет возможности достичь высокого результата. 
Мы же часто рассматриваем требования профес-
сионального футбола как некую прихоть специа-
листа. Спорт высших достижений – это всегда вы-
сокая конкуренция, это всегда игра на результат. 
Если не стремиться постоянно к максимальному 
результату, соблюдая некие принципы, то тогда, 
даже очень одаренным личностям, невозможно 
его достигнуть. И это везде. Например, нарушая 
экономические законы, мы никогда не сможем 
выйти на европейский уровень стандартов. Ведь 
это непреложная истина.

– в этом ли причина того, что контракт с 
«анжи» вы до сих пор не подписали, хоть и ра-
ботаете с клубом?

– Это только одна из причин… У «Анжи» не 
будет перспективы, если мы основательно не 
займемся футболом во всей республике, если 
не будем квалифицированно готовить резерв. 
Куда большая перспектива у того же «Терека», 
молодежь которого скоро получит прекрасный 
интернат и уже имеет восемь (!) полей. Наши 
мальчишки тянутся к футболу, многие из них уез-
жают из Дагестана в клубы с более приличными 
условиями для подготовки. Значительную часть 
одаренной молодежи – а я не сомневаюсь в их 
возможностях – мы теряем из-за плохих условий 
для подготовки, либо вообще отсутствия тако-
вых. При рациональном подходе решение этого 
вопроса не потребует сколько-нибудь значитель-
ных финансовых вложений. А такая серьезная 
проблема, как подготовка детских тренеров, без 
решения которой невозможно ожидать серьез-
ных результатов, почему-то вообще не рассма-
тривается. Опыт и квалификация позволяют мне, 
в случае поддержки руководством республики, 
выстроить всю систему подготовки резерва на со-
временном уровне, замкнув ее на «Анжи». (Через 
полторы недели после беседы с клубом «Анжи» 
им официально был подписан контракт. – Н.Ш.).

– сравните «анжи» образца начала 2000-х и 
сегодняшнюю команду…

– Если брать 1999 год, то разница существен-
ная во всем. Но если взять «Анжи» образца 2001, 
не скажу, что разница велика. Нет, определенные 
подвижки есть, но их нельзя считать значитель-
ными. Несколько более профессиональны отно-
шения, учебно-тренировочная база получше. Но 
эти изменения несопоставимы с теми, что прои-
зошли за десятилетие в наших ведущих клубах 

С  супругой
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– «локо», «Зените», «Спартаке», ЦСКА. Темпы их 
развития, полагаю, на два порядка выше. А ведь 
мы хотим быть конкурентоспособными им. 

– Каковы причины?
– Тут комплекс причин. Первая – это традиции. 

Условно говоря, традиции московского «Спарта-
ка» имеют более глубокие корни. Они более осно-
вательны, более фундаментальны, чем традиции 
дагестанского футбола. Традиции предопределя-
ют понимание того, как надо развиваться. У нас 
это понимание часто трансформируется через 
наш менталитет. Вторая причина – экономиче-
ский ресурс. У ведущих клубов он заметно выше. 

Как-то в начале 99-го года, когда я выступал 
перед болельщиками, довелось услышать фразу: 
«Ну мы же дагестанцы, и потому должны побеж-
дать». В этом есть 
какое-то рацио-
нальное зерно. 
Оно в том, что у 
нас спортивная 
молодежь, кото-
рую можно вы-
растить в про-
фессиональных 
спортсменов. Но 
для этого, опять 
же, необходима 
школа, традиции, 
м а т е р и а л ь н о -
техническая база 
и в конечном 
итоге более глу-
бокое понимание сущности профессионального 
футбола. На основе всего этого мы можем вос-
питать прекрасное поколение футболистов, ко-
торое в состоянии будет выступать не только на 
российском, но и на европейском уровне. Это 
важная проблема, которую необходимо решать в 
первую очередь, – такова позиция и президента 
республики Магомедсалама Магомедова и пре-
зидента клуба Магомед-Солтана Магомедова (в 
марте был избран спикером Народного собрания 
Дагестана. – Н.Ш.). Понятно, что сейчас у них до 
многого руки пока не доходят, и у меня здесь, в 
«Анжи», пока хватает вопросов. Но, надеюсь, что 
это не останется разговором, и мы в Дагестане 
сможем создать современную школу подготовки 
футбольного резерва.

– Можно ли считать хасавюртовский фут-
больный клуб имени Гаджи Гаджиева одним из 
этапов создания такой школы?

– В принципе, да. Эту школу мы создавали за-
долго до обсуждения таких вопросов. Проект 
был предложен московским бизнесменом Ми-
хаилом Убайдулаевым. Он родился в Хасавюрте, 
учился в той средней школе, на базе которой и 
создан этот клуб. Я в высшей степени уважи-
тельно отношусь к этому человеку. Не только 
потому, что он на свои заработанные средства 
создал условия для развития футбола, но и пото-
му, что он помогает общеобразовательной шко-
ле, учителям: оснастил школу компьютерными 
классами, заменил сантехнику. Плюс ко всему 
он вывозит детей в Москву и Санкт-Петербург 
для знакомства с культурными ценностями этих 
городов. И его намерения не основаны на коры-
сти, они идут от души. 

– возможно 
ли, что кто-то из 
хасавюртовских 
мальчишек будет 
играть в основном 
составе «анжи»?

– Такое мож-
но предполагать, 
как и то, что такие 
мальчишки могут 
вырасти и в дру-
гих городах и се-
лах Дагестана. Но 
на сегодняшний 
день у нас только 
два футбольных 
центра – Махачка-

ла и Хасавюрт, а нам такие центры надо создавать 
и в остальных городах и селах республики. Сейчас 
спорткомитет выделил деньги на строительство 
школы-интерната в Каспийске, которое уже идет. 
В Хасавюрте тоже строится корпус интерната.

– а другие наши состоятельные земляки не 
спешат последовать этому примеру? К примеру, 
слухи, что сулейман Керимов хочет «прийти» в 
«анжи», ходят уже давно…

– У Сулеймана Керимова, насколько мне из-
вестно не по слухам, такое желание есть. Сегодня 
это предмет переговоров с руководством респу-
блики. Надеюсь, что они не затянутся надолго, и 
мы уже в ближайшее время сможем увидеть ре-
альные шаги. Почему Керимов раньше не вносил 
существенного вклада в жизнь республики? Мне 
кажется, на это были довольно основательные 
причины. Ведь одно дело на уровне директора 
школы или мэра города обсуждать проблему, и 

С Михаилом Убайдуллаевым
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совсем другое, когда эта проблема обсуждается 
на уровне президента республики. 

– Какие реальные задачи ставятся перед 
«анжи» в этом сезоне?

– Всегда хочется большего, но реальной для 
нас в этом году является задача сохранить пози-
ции в премьер-лиге. По ходу чемпионата может 
сложиться разная ситуация. Каждый сезон скла-
дывается для отдельных клубов по-своему. И 
если «Анжи» удастся повысить свой уровень под-
готовленности или в августе доукомплектовать 
команду футболистами классом повыше, то тогда 
мы по ходу сезона можем пересмотреть задачу. 

– Говоря о селекции в «анжи», с экономи-
ческой стороны все 
понятно, но, может, 
игроки просто не хо-
тят ехать в Дагестан?

– Проблема имеет 
место, но все же не-
сколько преувеличена. 
К примеру, к нам был 
готов приехать фут-
болист из киевского 
«Динамо», но сделка 
сорвалась. Не по при-
чине нежелания или 
экономической состав-
ляющей, просто его не 
отпустил Газзаев, ко-
торый считает, что со 
временем этот игрок 
может помочь и основ-
ному составу. Или вот 
игрок из сборной Сло-
вакии: вопросов не было – он готов был ехать в 
Дагестан, но тут не договорились о финансовых 
условиях.

– За последнее время вам довелось порабо-
тать в разных клубах, в каком были самые хоро-
шие условия?

– Условия везде были по-своему хороши и вез-
де были свои сложности. Но это нормально. Клуб 
«Санфречче» из Хиросимы, мне кажется, был наи-

более профессионален. Нельзя сказать, что япон-
цы отличались мощной экономической базой, но 
она была крепкой, надежной, потому что были 
хорошо продуманы механизмы управления ак-
ционерным обществом, которым являлся фут-
больный клуб «Санфречче». 

Раменское отличается очень хорошей учебно-
тренировочной базой, но там нет такой важной 
составляющей, как интерес болельщиков. В Сама-
ре же все наоборот – очень велика популярность 
футбола, замечательные болельщики и давние 
традиции с собственной философией. Самар-
ский болельщик реально 12-й игрок команды: он 
остро реагирует на все внутриклубные события, 

тонко чувствует из-
менения, он предан 
«Крыльям» и готов 
активно защищать 
интересы футбола. 
Вся страна видела в 
зимнее межсезонье, 
как простые самар-
цы отстаивали право 
«Крыльев» играть в 
премьер-лиге – про-
водили митинги, пи-
кеты, собирали под-
писи в поддержку. 
люди живут футбо-
лом, это особо остро 
чувствовалось в 2004 
году, когда самар-
ский стадион «Ме-
таллург» стал самой 
посещаемой ареной 

Восточной Европы. Они очень душевны, очень 
искренни, чем напоминают нашу дагестанскую 
аудиторию. Отмечу также их интеллигентность, 
способность к довольно глубокому анализу игры, 
и потому гостевая книга «Крыльев» одна из самых 
интересных. Жаль, что возможное развитие клу-
ба не состоялось из-за несложившихся отноше-
ний между президентом клуба и губернатором 
области…

С каждым его ответом интерес к собеседнику только увеличивался, и хоте-
лось спрашивать все больше и больше: о жизни, о футболе, о политике, о 

планах. но большая стопка блокнотов, испещренных разными схемами, а так-
же неумолкающий телефон свидетельствовали о том, что пора завершать нашу 
беседу и отпустить Гаджи Гаджиева во власть разнообразных футбольных про-
цессов, которые истосковались по ценным замечаниям «профессора».

 личноСть 
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 шКола

Футбол можно любить, мож-
но ненавидеть, можно быть 
к нему равнодушным. А 
для болельщиков он – яр-

кое зрелище, для игроков – жизнь. Путь 
на вершину начинается с детских лет – со 
спортшколы, оттуда – во второй и в пер-
вый дивизион или в дублирующий состав 
команд премьер-лиги, а затем – прямой 
билет, если повезет, во взрослый состав и, 
быть может, в национальную сборную. 

Такой отправной точкой в карьере 
для многих известных в Дагестане и за 
его пределами футболистов стала Респу-
бликанская специализированная детско-
юношеская школа олимпийского резерва 
Министерства образования и науки РД 
(РСДЮШОР).

Ее строительство началось 
в далеком 1987 году на забро-
шенной территории парка 
Победы в Махачкале. Тогда у 
директора школы – масте-
ра спорта СССР александра 
МарКарова фактически не 
было финансовых средств, но 
было огромное желание соз-
дать спортивный комплекс для 

мальчишек, болеющих футболом, так же, 
как и он. «В то время создать футбольную 
школу было очень нелегко, но все же на-
шлись люди, которые поддержали меня. 
Среди них и бывший министр просвеще-
ния Дагестана Бадави Гаджиев», – вспоми-
нает Александр Ашотович.

«Вырастить» школу, все равно, что вы-
растить ребенка, – необходим максимум 
терпения, силы воли и любви к своему 
делу. Один на троих маленький кабинет, 

Гульнара ЯРАХМЕДОВА

ФуТБОЛ: 
ВЗЛЕТЫ И ПАДЕнИЯ

отсутствие раздевалок, далекое от совер-
шенства футбольное поле – так выгляде-
ло поначалу детище Маркарова. Сегодня 
оно отвечает современным требовани-
ям: уютные кабинеты для сотрудников, 
конференц-зал, маленький музей и мед-
пункт, раздевалки с душевыми кабинами 
и даже свои радиоузел и газета. 

Гордостью «школы Маркарова», как ее 
называют в народе, является футбольное 
поле с синтетическим покрытием. Это ре-
зультат реализации одной из программ 
Фонда Романа Абрамовича «Националь-
ная академия футбола», основная зада-
ча которой, – улучшение материально-
технической базы детско-юношеских 
спортивных школ, развивающих футбол. 
Поле создали еще в 2005 году, а республи-
канское минобразования помогло устано-
вить пластиковые сиденья на тысячу мест 
и VIP-трибуну. «Сегодня нам не стыдно 
пригласить к себе даже зарубежные ко-
манды. А это очень важно, ведь футболист 
растет не только за счет тренировок, но и 
за счет серьезных спаррингов», – говорит 
директор РСДЮШОР.

Основной контингент воспитанников – 
от 7 до 20-22 лет. Одних в школу приводят 
за руку родители и родственники, других 
– сам Маркаров, буквально спасая от тлет-
ворного влияния улицы. Многие из его 
перспективных талантливых футболистов 
– вчерашние босяки, дворовые сорванцы 
и хулиганы. Футбол, по мнению Алексан-
дра Ашотовича, воспитывает не просто 
спортсмена, но и характер человека, его 
образ жизни. Сейчас, говорит наставник, 
происходит большой наплыв желающих 
освоить этот вид спорта. 
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При школе олимпийского резерва дей-
ствует научно-методический центр, разра-
батывающий и публикующий методиче-
ские программы учебно-тренировочных 
процессов. До конца этого года каждый 
тренер должен получить категорию. На-
ставники будут подразделены на тех, ко-
торые могут тренировать футболистов 
первого дивизиона, второго, команды ду-
блеров и игроков в высшей лиге. Это но-
вое веяние, поясняет А. Маркаров. 

Тренеры, методисты и психологи уделя-
ют большое внимание развитию детского 
и юношеского футбола. Ежегодно прово-
дятся первенства Дагестана, чемпиона-
ты среди городских и дворовых команд. 
Впервые о школе страна услышала благо-
даря детскому турниру памяти Саманты 
Смит. За очень короткий срок этот турнир 
приобрел популярность. Сначала он был 
всесоюзным, а затем – международным. 
Воспитанники школы выезжают и за кор-
дон на международные турниры: на Кипр, 
в Бельгию, Объединенные Арабские Эми-
раты, Турцию, Украину, Азербайджан. Сре-
ди достижений текущего юбилейного года 
– Кубок России по Южному федеральному 
округу, бронзовые медали кубка Профес-
сиональной футбольной лиги.

В школе есть и группы по каратэ-до, 
кикбоксингу, ушу, стрельбе из лука, шах-
матам. Коллектив прилагает максимум 

усилий для развития не только футбола, 
но и других видов спорта. В числе воспи-
танников школы, ставших ее гордостью, 
Александр Ашотович назвал фамилии 
известных в республике футболистов: Бу-
дунова, лахиялова, Сирхаева, Агаларова, 
Куприянова и других. Некоторые из них 
продолжают свою футбольную карьеру в 
клубах Израиля, Бразилии.

О футболе Маркаров может говорить 
бесконечно долго. Для него это не просто 
любимый вид спорта – это его жизнь, его 
мир. В своей книге-автобиографии «Сча-
стье в атаке» он пишет: «Футбол – это ве-
ликолепное зрелище, бесспорно, лучшая 
игра, изобретенная человечеством». На 
мой вопрос, каким должен быть хороший 
футболист, отвечает – всесторонне раз-
витым. «Футболисты – люди публичные, 
они постоянно находятся в центре внима-
ния. Их показывают по телевизору, о них 
пишут в газетах. Чтобы не упасть лицом в 
грязь, надо быть на высоте – грамотным, 
владеть минимум одним иностранным 
языком. Профессионального футболиста, 
как вы знаете, могут выкупить зарубеж-
ные команды...» – говорит мой визави. 
Всему этому он и учит своих ребят.

Как и любой вид спорта, футбол – это 
жесткое силовое соперничество, в кото-
ром атлеты получают не меньше травм, 
чем, скажем, в борьбе или боксе. Задача 
тренера заключается в том, чтобы подго-
товить детей к тому, что профессионализм 
достается нелегкой ценой. Неизбежны 
травмы, ушибы, которые нередко пере-
черкивают всю карьеру спортсмена. «Фут-
бол – небезобидное занятие. Он то под-
нимает в заоблачные выси, то низвергает 
в бездну. Это я понял, еще будучи маль-
чишкой. От травм не застрахован никто, 
и если футболисту трудно это перенести 
психологически, то ему лучше переклю-
читься на более безобидный вид спорта. 
Например, пинг-понг. Чего греха таить, по-
сле перенесенных нескольких серьезных 
травм и мне в голову закрадывалась такая 
мысль...» – делится мастер. 

Бесспорно, футбол – игра для сильных. 
Мир футбола принимает лишь тех, как 
говорит Маркаров, в которых есть харак-
тер футболиста, талант. Многое зависит и 

 шКола
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от окружения, в которое попадает спорт-
смен. Наставник должен помочь своему 
воспитаннику самореализоваться. Однако 
нередко перспективные юноши попада-
ют не к тем тренерам, и теряются в массе 
безликих игроков. Его величество случай 
играет свою роль. Вспоминая начало сво-
ей спортивной карьеры, Александр Ашо-
тович признается: «Судьба была ко мне 
благосклонна – дарила мне встречи с пре-
красными тренерами. Если б не они, воз-
можно, я бы разочаровался в футболе». 

Мастер мяча пророчит дагестанско-
му футболу радужное будущее. Значи-
тельный рывок к этому уже сделан – вы-
ход махачкалинской команды «Анжи» 
в премьер-лигу. Это стало большим со-
бытием для всей республики: «То, чего 
ждали дагестанские болельщики долгие 
годы, свершилось! «Анжи» вернулось в 
премьер-лигу после тяжелейшего, энерго-
затратного сезона, в котором было много 
споров относительно правильности при-
меняемой тактики тренерским штабом, 
радости добытых побед на последних 
секундах, горечи поражений с крупным 
счетом, внутриклубных скандалов, спле-
тен – словом всего, за что мы и любим эту 
зрелищную игру». 

После выхода «Анжи» в премьер-лигу 
возникла необходимость в создании ду-
блирующего состава команды. Он пред-
ставлен доморощенными футболистами, 
которые заявили о себе, тренируясь на 
базе школы имени А. Маркарова. Коман-
ду набрали из самых одаренных и 
перспективных ребят. В будущем 
они имеют возможность попасть 
в основной состав анжиевцев. Тре-
нирует дубль «Анжи» сын Алексан-
дра Маркарова – Михаил. 

Несмотря на заметные преоб-
разования, осталось еще много 
нерешенных задач. Финансовая 
поддержка Министерства образо-
вания и науки РД не решает всех 
проблем. Спортивный инвентарь 
закупается в больших количествах 
и часто. «Мяч – это, как ручка для 
ученика – чем больше ручек израс-
ходовано, тем лучше почерк. Так же 
и в спорте», – сравнивает директор 

школы. За год на одного футболиста при-
ходится по три мяча. Немалую помощь 
оказывают и спонсоры. Это, как правило, 
частные лица, способствующие развитию 
спорта в республике. Не обходится и без 
поддержки родительского комитета. 

Сегодня, подводя итоги своей более 
чем двадцатилетней работы в школе 
олимпийского резерва, Маркаров отме-
чает, что сбылись многие его надежды. 
Многие, но не все. Раскрывая карты на бу-
дущее, он признался в том, что хочет, что-
бы у воспитанников школы была своя соб-
ственная форма, хотел бы создать на базе 
средних школ спецклассы со спортивным 
уклоном, построить здание для приезжих 
одаренных ребят из других городов и рай-
онов республики, соседних регионов. 

«А еще хорошо бы, – добавил Маркаров, 
– привлечь в футбол и прекрасную поло-
вину человечества, создать эксперимен-
тальную группу для девчонок. Несмотря 
на то, что у нас активно не практикуется 
женский футбол, разовые соревнования 
показывают неплохие результаты. Мы 
проводим среди женских команд спорт-
школ городские, республиканские турни-
ры. Раньше – один в год, теперь чаще – по 
три-четыре».

Перемены к лучшему, уверен Алек-
сандр Ашотович, помогут всему коллекти-
ву РСДЮШОР поднять на более высокий 
уровень подготовку футболистов для ко-
манд высшей лиги России. Собственно, в 
этом и заключается его главная задача.

 шКола
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 альПинизм

Наш Дагестан – удивительная 
страна: страна красивых лю-
дей, белоснежных чистых 
гор, неповторимой приро-

ды. Я много поездил и походил по свету. 
Мало найдется таких прекрасных мест, 
как здесь, у нас, на самом юге России. На-
громождение хребтов, отвесных скал, ре-
вущие в каньонах реки, головокружитель-
ные серпантины дорог, изумруд горных 
лугов, прилепленные к склонам много-
численные селения горцев с тысячелет-
ней уникальной культурой.

Для нас, жителей республики, все это 
знакомо, привычно и естественно. Но и 
мы, вырвавшись иногда из серой пелены 
города, не перестаем восхищаться заме-
чательной природой Дагестана.

Конечно, все эти красоты привлека-
ют внимание немногочисленных (пока) 
любителей отдыха и спорта в горах. Но 
люди к нам едут – и это очевидный факт. 
Да вот мы, увы, сами что-то не особенно 
стремимся зарабатывать деньги в этой 
сфере столь многообещающей деятель-
ности. Несколько турфирм и Агентство по 
туризму – это все же мало для более чем 
двухмиллионной республики. Да еще эти 
ненужные опасения, что отдыхающие и 
спортсмены не поедут в республику. Это 
не так. люди приезжают соревноваться, 
отдыхать, наслаждаться у нас природой 
республики и общением с дагестанцами. 
И нам нужно действовать решительно. 
Как это сделать, специалисты в такой важ-
ной отрасли, как туризм, знают. А один из-
вестный дагестанец из Гента уже показал 
пример, как нужно работать, развивая 
горнолыжный спорт. 

Вернусь к заголовку статьи. Эверест, 
как мы знаем, находится в Непале. В 1953 
году на эту вершину поднялись всего два 
человека. А в наше время эту гору покоря-
ют ежегодно 50-70 человек. В Непале есть 
и другие вершины с такой статистикой. Но 

«ЭВЕрЕсТЫ» рЕсПуБЛИКИ
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все же альпинистов в эту страну приезжа-
ет очень небольшое число. Альпинизм – 
тяжелая и опасная работа, это занятие для 
одержимых людей, увлеченных делом 
своей жизни. Я веду к тому, что приклю-
чения альпинистов в горах Непала тем не 
менее привлекают тысячи отдыхающих, 
любителей прогулок, семейного отдыха. 
А между тем индустрия отдыха в Непале 
сложилась всего за полтора десятка лет. 
Не буду распространяться на тему рабо-
чих мест, строительства инфраструкту-
ры и прочих важных вещей, связанных с 
привлечением отдыхающих в республику. 
Я намеренно не упоминаю и о пляжах Ка-
спия – это отдельная тема. Остановлюсь 
лишь вот на чем.

У нас есть свой «Эверест». Он находит-
ся на самом юге республики, в Докузпа-
ринском районе. Это гора Ерыдаг (3925м), 
где в свое время прошли три чемпионата 
СССР и России по альпинизму, а в этом году 
(26 июня – 11 июля) будет проведен Меж-
дународный фестиваль альпинизма. Это 
означает, что, кроме более чем 30 команд-
участниц чемпио-
ната по альпи-
низму, в Дагестан 
приедут любите-
ли скалолазания, 
туризма, экстре-
мального сплава 
по рекам, конных 
прогулок и других экзотических видов 
спорта и отдыха из разных регионов Рос-
сии, Азербайджана, Ирана и Турции. Мы 
ждем многочисленный журналистский 
десант из Москвы. Мероприятием заин-
тересовался Первый канал телевидения, 
вся пишущая братия.

а л ь п б а з ы .  т у с о в к а .
о п и с а н и я  м а р ш р у т о в

R U S S I A N   M O U N TA I N E E R I N G   F E S T I VA L

Вот еще одна возможность показать 
прекрасный, великодушный, трудолюби-
вый Дагестан!

Описания окрестности горы Ерыдаг по-
всюду можно сопровождать словом «са-
мый». Самая протяженная альпинистская 
стена на Кавказе (1300м). Самое высоко-

горное селение 
Европы – Куруш 
(2560м). Самый 
высокий водопад 
(400м). Самая юж-
ная точка России. 
Самая высокая вер-
шина Дагестана и 

Азербайджана – гора Базардюзи (4466м). 
Самая южная и высокогорная погран-
застава. Здесь же находится священная 
гора дагестанцев – Шалбуздаг (4142м), 
посещаемая многочисленными паломни-
ками. Восхождения и прогулки в горах, 
учитывая мягкость климата, здесь можно 
проводить круглый год. И совершенно не 
исследована у нас пока и тема горнолыж-
ного спорта. А такая экзотика, как прыжки 
с парашютом со стены Ерыдага, уже име-
ла место быть. И все это у нас – в уютном 
уголке Дагестана.

Добро пожаловать на Международный 
фестиваль альпинизма!

Петр лЕоНов, 
председатель Федерации 

альпинизма Дагестана

 альПинизм
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Ногайская степь – это достаточно 
обширная полупустыня на северо-
западе Дагестана площадью около 
9,5 тыс. км2. Территория представ-

ляет собой плоскую песчаную равнину, большей 
частью лежащую ниже уровня мирового океана. 
Песчаный грунт здесь покрыт довольно тонким 
плодородным слоем, разрушение которого в 
прошлом столетии приобрело характер экологи-
ческой катастрофы. 

Климат Ногайской степи континентальный 
и весьма засушлив. лето знойное, с суховеями. 
Зима отличается минимальными осадками, из-за 
чего снежный покров слабо выражен. Зимой не-
редки туманы. Весна отличается быстрым ростом 
температуры и засушливостью. 

Здесь характерны лугово-каштановые и 
светло-каштановые почвы той или иной степени 
засоленности. Встречаются блюдцеобразные за-
падины, занятые озерами и солончаками. Отдель-
ные участки занимают слабозакрепленные пески. 
Обрабатываемых сельскохозяйственных земель 
практически нет. Имеются лишь приусадебные 
хозяйства с небольшими садами и огородами. 
Вся территория традиционно используется как 
зимние пастбища отгонного животноводства жи-
телями горных районов республики. В последние 
годы усиливается и летний выпас скота. С одной 

стороны – это стремление местных жителей к 
развитию личных подсобных хозяйств, а с другой 
– результат глобального изменения климата, ко-
торое здесь выразилось в заметном увлажнении 
почв и соответствующем повышении их фитопро-
дуктивности.

Растительность степи небогата и, в основном, 
полынно-солянковая. Около артезианских сква-
жин образуются небольшие площади с луговой и 
болотной растительностью. Небогат и животный 
мир Ногая. Наряду с типичными для сухих степей 
млекопитающими – сусликом, хомяком, степным 
хорьком, зайцем-русаком, ушастым ежиком – во-
дятся такие представители пустынь и полупу-
стынь Средней Азии, как разные виды тушкан-
чиков, песчанка гребенщиковая и полуденная, 
земляной заяц, лисица-корсак.

Зато более богат пернатый мир. Из хищных 
птиц здесь можно встретить орла-могильника, 
степного орла, степного канюка-курганника, раз-
ных соколов и сов. Гнездятся стрепет, перепел, 
куропатка серая, журавль-красавка, жаворонки и 
многие другие виды. Здесь на крупных водоемах 
непременно встретишь красивых степных уток, 
куликов, разных чаек и крачек. Для пресмыкаю-
щихся характерны агама степная, песчаный удав-
чик, ящеричная змея. Сыпучие пески являются из-
любленным местом для ящурок и круглоголовок. 

Увы, потерянной визитной карточ-
кой животного мира Ногайской степи 
можно считать сайгака. Это парноко-
пытное животное из группы антилоп 
представляет собой что-то среднее 
между козой и оленем. В отличие от 
своих сородичей, сайгак не так грацио-
зен. Для хорошего чутья у него развита 
носовая полость с подвижными ноз-
дрями. Нос сильно выдут, что хорошо 
защищает дыхательные пути от пыли, 
а зимой от морозов. Когда-то сайгаков 
было много в Ногайской степи. Они ко-

начиная с этого номера, редакция намерена знакомить чи-
тателя с описанием природных особенностей различных 

регионов республики. «ногайская степь» – первая публикация 
новой рубрики «наш край». 

нОГАйсКАЯ сТЕПь



47

 наш Край
чуют, переходя от 
одних пастбищ к 
другим, питаются 
травами, полы-
нью и солянками. 
Весной, в пери-
од размножения, 
самки собираются 
крупными стада-
ми в отдаленных 
от человеческих 

поселений и отгонных пастбищ местах, с относи-
тельно высоким и густым травостоем. Здесь-то и 
укрываются новорожденные сайгачата от хищни-
ков, в частности, от своих постоянных спутников – 
волков. В последние десятилетия самым опасным 
врагом для сайгаков стал человек. Главный инте-
рес для браконьеров стали представлять сайга-
чьи рога, годящиеся для производства лечебного 
препарата типа пантокрина. Ногайская антилопа 
становится легкой добычей для охотников, у ко-
торых сейчас ружья с оптическими прицелами. 
Потому и исчезла она из Ногайской степи, лишь 
изредка, в суровые зимы, приходит она к нам из 
степей Калмыкии. Для защиты от уничтожения 
ногайских сайгаков надо начинать с инвентариза-
ции поголовья существующего стада. лучше всего 
такая задача решается посредством фотосъемок 
из космоса. 

В 15 км к западу от поселка Кочубей и в 45 
км к северо-востоку от административного цен-
тра Ногайского района селения Терекли-Мектеб 
расположено водно-болотное угодье – соленые, 
пересыхающие порой, озера Большой и Малый 
Маныч. Питаются оба озера водами Сухокумско-
го канала и стоками близлежащих артезианских 
скважин, дождевыми водами. При высыхании 
озер в засушливые годы на поверхности обна-
жается слой соли толщиной до 5 см. Окружаю-
щие территории представляют собой преиму-
щественно солянково-полынную полупустыню. 
Вокруг озер и на заболоченных участках имеются 
небольшие заросли сарсазана, тамариска. Угодье 
и прилегающие территории служат местом гнез-
дования и скопления разных видов птиц, 5 видов 
из которых занесены в Красную книгу России: 
стрепет, журавль-красавка, авдотка, ходулочник 
и шилоклювка. 

Жизнь пернатых на озере нельзя назвать воль-
готной: земли вокруг активно используются под 
выпас скота, изредка водоемы посещают мест-
ные жители для купаний и отдыха. Сейчас глав-

ной бедой для Манычско-озерного природного 
комплекса является нерегулируемый выпас ско-
та вокруг водоемов в разгар гнездования птиц и 
периодическое высыхание озер в засушливый 
период. Реальной становится угроза их полного 
высыхания в связи с ростом потребления воды 
из Сухокумского канала.

В Ногайской степи сосредоточено свыше поло-
вины всех зимних пастбищ республики. В совет-
ское время сюда на зимовку ежегодно перегоня-
ли или завозили на транспорте свыше миллиона 
голов мелкого и крупного скота из горных райо-
нов Дагестана, а также Чечни, Ингушетии, Север-
ной Осетии и Грузии. Сейчас здесь зимует с сен-
тября по апрель значительно меньшее стадо. Для 
животноводов сооружены сотни кошар, немало 
машиноремонтных станций. При норме выпаса 
«одна голова на гектар» здесь этот показатель воз-
рос до 4 голов овец на гектар. Установлено, что в 
результате неразумной хозяйственной практики 
оказались сбитыми в разной степени около 70 
процентов всех пастбищ района, а 25 процентов 
земель оказались засоренными вредными и ядо-
витыми для животных травами. 

Южные и юго-восточные участки Ногайской 
степи превратились постепенно в песчаные пу-
стыни. Для укрепления песков раньше здесь 
проводились посевы трав, сейчас эта работа за-
брошена. Другая причина истощения почвен-
ных ресурсов степи – нерачительный подход к 
осуществлению нефтегазодобычи. В западной и 
северо-западной ее частях это привело в выве-
дению из хозяйственного оборота не менее 80 
тысяч га пастбищных угодий. Бесхозяйственно 
эксплуатируются крупные месторождения вы-
сокоминерализованных гидротермальных вод 
– Южно-Сухокумское, Терекли-Мектебское, Кочу-
беевское. В их пределах почва и подпочвенные 
горизонты отравляются химически активными 
сбросовыми водами. Очень нерационально фор-
мируется в степи и дорожно-транспортная сеть. 
Ее площадь ныне в 2-3 раза превосходит норма-
тивные потребности. 

Распад СССР и формирование рыночной эконо-
мики, с одной стороны, ослабили антропогенные 
нагрузки на степь, но, с другой стороны, лишили ее 
государственной поддержки. Сейчас необходимо 
коренное изменение всей существующей системы 
землепользования в Ногайской степи. 

Эльдар ЭлЬДаров,
доктор географических наук
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не наПраСное

Белое, алое, синее –
Чудо чудесное в инее.

Желто-оранжево-красное –
Солнышко яркое, ясное.

А голубое, зеленое –
Вечное, страстно влюбленное.

А золотое и рыжее –
К старости ближе и ближе я.

А фиолетово-черное –
Грустное, горькое, скорбное.

Вместе все взятое, разное –
Прожитое, не напрасное.

Это веСна!

Почки, цветочки, листочки –
Это весна.
Птицы запели в садочке –
Это весна.
Женщины стали красивей –
Это весна.
И заневестились ивы –
Это весна.
Травка пробилась на горке –
Это весна.

Плещется в сини на зорьке 
Чудо-весна.
ласточки гнезда свивают –
Это весна.
С солнца лучами играют –
Это весна. 
Жить бы под солнечным душем
Годы без сна.
Радость вливается в душу –
Это весна!

взбалмошный Эол

Нынче ветер, зло насупив брови, 
Налетел откуда-то невесть 
Демоном, ликующим, бедовым, 
Щиплет щеки он чужих невест.

Солнце, Март дитятею смеется. 
Но ярится взбалмошный Эол, 
Счастье близко, а ему неймется –
Растревожил сердце, лес и дол.

Он с деревьев знай срывает ветки 
И швыряет прямо мне в лицо. 
Не ревнует ли меня к соседке, 
Вышедшей из дома на крыльцо?

Отчего твоя фальшивит арфа, 
Повелитель властный, бог ветров? 
Ни сегодня, слышишь, и ни завтра 
Не отдам тебе мою любовь.

Агалар ДЖАФАРОВ

в дагестанском книжном издатель-
стве недавно вышел сборник таба-

саранского писателя, пишущего на рус-
ском языке, – «у самого синего моря». 
в него вошли повести, рассказы, стихи 
автора из буйнакска. Предлагаем вни-
манию читателей подборку его стихов.

у сАМОГО сИнЕГО МОрЯ

 литература
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об одном Прошу

Хожу по травам я – вздыхаю,
Горюю, радуюсь, грущу
И, воздух родины вдыхая,
Стихи-признания пишу.
Мне не нужны дворцы, палаты,
Искать я клады не пойду
И, что такое быть богатым,
Я ввек, наверно, не пойму.
Но об одном прошу я Бога,
Другого не хочу желать,
Чтоб на земле жить долго-долго
И губы милой целовать.

буйнаКСКий Соловей

Как услышу ваш голос, певунья, 
Я оставлю свои все дела... 
Долго-долго потом не усну я –
Песня душу мою обожгла.

Если есть где-то райские птички,
Чаровницы небесной любви –
Знаю точно, а не понаслышке, 
Что одна среди них – это вы.

Пойте, Зоя, природы певунья. 
Шалый ветер, над нами не вей. 
Вдохновленный, люблю и живу я: 
Мне буйнакский поет соловей!

буду жить!

Хочу любить, грустить, смеяться, 
Хочу я солнцу улыбаться –
Его лучи земле дарить 
И в жизни лишь добро творить, 
Отвергнув зло и все пороки 
Сметая со своей дороги. 
Хочу я людям помогать, 
Как друг с зверюшками шагать, 
Цветами любоваться в поле 
И с птицами летать на воле. 
Хочу я, чтоб, резвясь с детьми, 
Казался чудом каждый миг, 
Нигде чтоб не было войны 
И не взрывались чтобы сны. 
Хочу, чтоб счастья было море 
И капли не было бы горя... 
Что говорить и что тужить: 
Чтоб это было – буду жить!

Я не молод

Мне сорок пять. Я далеко не молод, 
Но, если откровенно, и не стар. 
Случалось – и не раз, – что жизни молот 
Меня бивал, но все ж я злым не стал.

Уж улеглись в душе мечты и страсти, 
И безмятежно протекают дни 
В прогулках, в разговорах и во власти 
Дум мирных, сладких, как младенца сны!

Но вот пройдет передо мною мимо 
Походкою царевны, в тишине, 
Созданье чистое с улыбкой милой –
Как встрепенется сердце вдруг во мне!

Я вспомню юность и тебя, Самира, 
Мою неразделенную любовь. 
Жива ли ты или в нездешнем мире? 
Подай мне чувств невинных знак любой.

И, глядя вслед красивой, стройной лани, 
Прошу у Бога ей любви, – тогда 
Пусть счастья девушки ничто не ранит 
И пусть живет с любимым навсегда.

СПаСи

Сядь со мною рядом, не спеши. 
Не ругай меня, не упрекай, 
Ты на боль меня не обрекай –
Загляни в глаза моей души.

Ты увидишь там кипенье волн, 
А в пучине пенистой пловца. 
Как когда-то спас дельфин певца, 
Кто на берег вынесет мой челн?

Вспомним годы молодые мы, 
Как свистел я под твоим окном, 
В мире были только мы вдвоем –
Ни измен вокруг, ни кутерьмы.

Что теперь случилось, не пойму: 
Злимся друг на друга без причин – 
В самый раз хоть «караул!» кричи, 
Нет покоя сердцу и уму.

Иль взбесились времени часы? 
Иль вздремнул уставший часовщик?.. 
Загляни в глаза моей души 
И меня, пожалуйста, спаси.

 литература
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Денис жил по соседству, в 
соседнем дворе. Он был на 
год старше меня и до зарож-
дающейся юности мы были 

шапочно знакомы. Каждое поколение 
предпочитало общаться, в основном, 
со своими сверстниками, хотя и тяну-
лось к старшим. 

Мы с утра и до вечера были во дворе. 
Мы проводили все время в пространстве 
перед нашими домами, граничащими с 
другими такими же. Это было время, ког-
да в обиходе были выражения «парень с 
того двора», «дворовые...». Денис обитал в 
своем, я же в своем. Иногда у нас были со-
вместные акции – двор на двор в футбол, 
вылазки в «городок нефтяников» за тутов-
ником, или же поход на море и в кино.

В те времена словарный запас любо-
го пацана изобиловал фразами по фене. 
А оттарабанивший свой срок от звонка 
до звонка сразу же покрывался ореолом 
романтики. Неудивительно, что и зако-
ны зоны в молодежной среде находили 
жизненное применение. Жить по поня-
тиям было и трудно и не трудно. Но если 
только дал слабину, то все – пиши про-
пало. Ощутишь все последующие пре-
лести на себе. Не ответил за свои слова 
– проотвечался. Проступок серьезней 
карался тоже серьезней. Высшей мерой 
считалось «петушение» – акт мужелож-
ства. Естественно, после этого жизнь у 
бедолаги была не сахар. С ним нельзя 
было даже здороваться за руку. А если 
кто и поздоровался, то смывался его 
«грех» тушением сигареты о кисть руки. 
Чтобы выстоять в такой среде, нужно 
было обладать порой железной волей и 
бойцовскими качествами. Денис не был 
из разряда бойцов. У него не было на-
качанной мускулатуры, он был худощав, 
но жилист. А вот воли в нем было хоть 

Айдемир ДАГАНОВ

БИЛЕТ В ОДИн КОнЕЦ
отбавляй. А помимо нее имелись еще хо-
рошо работающие мозги и хорошо под-
вешенный язык. Он мог все обосновать, 
а если не получалось, то стоял на своем 
как мог – с кулаками или без оных. С ним 
было интересно, он мог хорошо расска-
зывать разные истории – с книгами он 
был на короткой ноге. Это от него я впер-
вые услышал фразу на одесском сленге: 
«Вы хочете песен, их есть у меня».

Был у него друг, самый близкий – Ру-
сик. Он был рыжим, точнее сказать, 
огненно-рыжим, с жесткими, словно тон-
кая проволока, волосами и веснушками 
по всему телу. Так что неудивительно, что 
и в жизни к нему обращались не по име-
ни, а по кличке, или, как говорили, это 
было его «погоняло» – Рыжий. Они почти 
всегда были вместе, и в школе, и во дво-
ре. Хотя он жил в нескольких дворах от 
нас, в районе Альбурикента.

То, чего не хватало Денису, природа 
щедро отпустила Рыжему. Вот он был 
настоящий боец – коренастый, с креп-
кой мускулатурой. Такой в драке будет 
до конца, до упора, не до первой крови. 
Вместе они были единым целым, своими 
достоинствами дополняя друг друга. Все 
знали, что за спиной Дениса стоит Ры-
жий. А в случае, если надо было словесно 
«разжевать», то у Рыжего за спиной был 
Денис. Эдакий союз «меча и орала».

Вместе по школе и вместе по жизни. 
Незаметно наступили выпускные годы, 
а затем призывное время. Из двоих в ар-
мию поехал только Рыжий. Дениса осво-
бодили от призыва по семейным обстоя-
тельствам. Он рос без отца, к тому же на 
попечении матери был еще маленький 
брат. И хотя друзей и знакомых у него 
тоже была уйма, но в душе оставался 
один Рыжий. Тогда он впервые и позна-
комился с одиночеством.
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Потом в стране закружилось пере-
строечное лихолетье, а вскоре и сама 
страна канула в лету. Рыжий после служ-
бы подался на вольные хлеба, окунув-
шись с головой в предпринимательство, 
дела его заставляли отправляться в по-
исках лучшей доли за пределы Дагеста-
на. Но связь они не теряли, оставаясь 
все так же друзьями. Когда Рыжий при-
езжал домой, они снова были вместе, но 
все равно не так, как им того хотелось 
бы. Дела снова и снова отправляли Ры-
жего в Россию. Денис же оставался дома, 
все больше занимая себя по мелочам и 
перебиваясь легким заработком. Но и 
он в одно время уехал, когда знакомые 
предложили работу в службе безопас-

ности, в одном московском банке. Там 
он пробыл что-то около года, был, что 
называется, на хорошем счету, неплохо 
зарабатывал, содержа как себя, так и се-
мью. Но однажды все бросил и вернул-
ся. Это не могло не вызвать недоумения 
у всех, кто его знал. На все вопросы он 
отговаривался одной фразой: «Не мое 
это все...». Что за этим скрывалось, так 
никто и не узнал. 

И снова он все чаще оставался один, 
разбавляя одиночество рюмкой-другой 
в компании знакомых, а бывало и не со-
всем знакомых. Из этого состояния его 
выводил Рыжий, когда приезжал домой. 
Тогда Денис преображался, в глазах появ-
лялся блеск. Хотел он и Дениса привлечь 

к бизнесу – Рыжий к тому времени со 
своим компаньоном открыли магазин по 
продаже автоаксессуаров. Вместе строи-
ли много планов, но о содержании их не 
распространялись, чтобы не спугнуть 
удачу. Все налаживалось, Денис преоб-
разился, даже, можно сказать, вздохнул 
полной грудью. Если и выпивал, то толь-
ко цивильно, без шума и пыли.

И тут – как гром среди ясного неба – ско-
ропостижная смерть Рыжего… Вернув-
шись из очередной поездки в Калинин-
град, он с дороги, решив привести себя 
в порядок, принимал ванну, и не почуял 
– видимо, сказалась усталость – выхода 
газа из колонки, уснул и задохнулся…

Сказать, что смерть Рыжего стала для 
всех ударом – ничего 
не сказать. Молодой, 
здоровый, строив-
ший планы на жизнь, 
планировавший в 
ближайшем будущем 
обзавестись семьей,  
– и так нелепо ушел 
из жизни, в самом 
расцвете сил. Трудно 
было в это поверить, 
еще труднее осознать, 
что его больше нет. А 
для самого близкого 
друга это был такой 
нокаут, от которого 
он так и не оправился. 
Хотя отсчитано было и 

девять, и десять, а затем и одиннадцать, 
и двенадцать месяцев. Затем счет пошел 
уже на годы, а боль так и не утихала. И тут 
Денис позволил обстоятельствам доми-
нировать над своим сознанием, над сво-
ей волей. Все больше и больше, стараясь 
заглушить съедающую его боль, он искал 
утешение на дне бутылки, постепенно 
сам опускаясь на жизненное дно. Все это 
видели, но лезть в душу, бередить его ду-
шевные раны не осмеливались. 

Ему бы, может, в этот момент стоило за-
вести семью, чтобы вместе с ответствен-
ностью появилась забота или любовь. 
Но нет, он все больше и больше уходил в 
себя, погружаясь в вырытую им же самим 
яму. Хотелось выговориться, облегчить 
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свою душу. Делал он это не раз, но, кроме 
своей семьи, всегда это заливалось граду-
сами в компании какого-нибудь однора-
зового «психолога». Можно сказать, что и 
не перед кем было ему излить свое горе. 
Ведь второго Рыжего нет, и уже не будет.

Вдобавок ко всему на душевные 
страдания накладывалось отчаяние от 
неустроенности, невостребованности, 
невозможности найти хоть какое-то 
применение себе. Все больше он ощу-
щал свою ненадобность и, возможно, 
никчемность. А луч-
шее лекарство, что-
бы забыться, – за-
литься «горькой». 
А еще «сладкой» и 
«полусладкой», «су-
хой» и «полусухой», 
а после рука потя-
нулась к дешевень-
кой бормотухе – в 
ближайшей винной, 
в компании знатных 
маргиналов со всех 
окраин. Все чаще и 
чаще можно было 
его застать в этом 
обществе, а потом 
и вовсе стал про-
падать Денис среди 
этой «почтенной» публики. Это был уже 
сигнал – мигающий красный свет свето-
фора. Каждый, кому не все равно было, 
недоуменно вопрошал: «Денис, что ты 
делаешь? Прекращай!».

Но он, к сожалению, видел или хотел 
видеть для себя только свет зеленый – 
отводя пустой взгляд в сторону, тяжко 
вздыхая и сворачивая плечи, обещал, 
конечно же, «завязать». Но цена таким 
обещаниям равнялась стоимости стака-
на бормотухи, который он выпивал сра-
зу же после таких бесед, заливая стыд.

Это уже перестало быть привычкой, 
а превратилось в непреодолимую по-
вседневную потребность. Он уже не мог 
сопротивляться, да можно сказать и не 
пытался. Отправлялся из дома одним – 
возвращался другим. Он не буянил, не 
находил прибежище у ближайшего за-
бора, не купался в собственной блевоти-

не и моче. На нем не было замусоленных 
и рваных одеяний. Он и сам следил за 
собой, да и бедная мать, не в силах обра-
зумить сына, не давала ему появляться 
в неряшливом виде. Его хватало на то, 
чтобы продолжать сохранять остатки 
своего достоинства, возвращаться после 
«винопоя» домой – чтобы на следующий 
день отправиться за очередной порци-
ей. И так изо дня в день, за стаканом ста-
кан. Все дни, как один, сплошной и не-
скончаемый запойный «День сурка».

Время лечит, но оно и калечит, вы-
писывая каждому отдельный рецепт и 
отдельный счет к оплате. Наверняка, 
боль от потери и неустроенности в нем 
притупилась. Не так, как раньше, щеми-
ло под сердцем, но зато стала побали-
вать печень, давали о себе знать почки. 
К ним добавились проблемы с желуд-
ком, ревматизм, стали выпадать зубы, 
появилась экзема, опухло лицо. Одна 
сплошная, ходячая амбулаторная карта 
с длинным перечнем всевозможных бо-
лезней, панацеей от которых было одно 
проверенное средство, – наполненный 
стакан вина.

Есть много случаев, когда вопреки, 
поперек обстоятельствам, несмотря на 
всю их кажущуюся безысходность, че-
ловек, сжимая остатки воли в кулаке, 
выбирается из них, хватаясь порой за 
самую хилую соломину. Нужно лишь 
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иметь желание выбраться и сделать 
первый шаг – как бы тяжело он ни дал-
ся. Что мешало Денису напрячь все, что 
осталось, соскребя по сусекам своего 
организма остатки резервов? Один шаг, 
усилие, которое вопреки всем обстоя-
тельствам, как бы от них не отдавало 
безысходностью, могло вытянуть его с 
жизненного дна. Об этом ему и говори-
ли все, кому не равнодушна была его 
судьба. В том числе и я, когда случайно 
одним погожим днем мы встретились 
недалеко от места его обитания. Он 
знал о моем недуге, я был наслышан о 
его малодушии. Хотя мне и говорили, 
что он разительно внешне изменился, 
но если бы он сам не подошел, я бы про-
шел мимо. Он явно был не тем Денисом, 
которого я знал и уважал. Передо мной 
стоял старик, хотя мы с ним были поч-
ти ровесниками, в сальной, потрепан-
ной одежде, от которого уже разило за 
метр, полностью пропитавшийся своим 
образом жизни. Но больше всего меня 
поразили глаза, они были пустыми, без-
жизненными. Стало понятно, что любые 
слова уже не будут иметь для него ни-
какого значения. Глаза без слов давали 
понять его состояние отрешенности и 
безнадежности. Но я все же попытался 
зажечь искорку надежды:

– Как же так, Денис, ЧТО ТЫ ДЕлАЕШЬ? 
– Да, Айдик, это ВСЕ...
– Что значит ВСЕ? Ты уже все для себя 

решил? А ты и за свою маму тоже все ре-
шил, а может, и за своего младшего брата 
все решил? Что не смотришь в глаза? Что 
же ты свою жизнь сознательно в унитаз 
сливаешь?

– Да разве это жизнь?
– Какая есть, Денис, другой не дано, 

выбора нет…
– Да я понимаю…
– Понимаешь и все же сливаешь. Ты 

посмотри на меня, хорошо посмотри. 
Посмотри на мои пальцы, я все ног-
ти сточил, цепляясь за свою, какую-
никакую, но жизнь. Меня судьба в по-
следние годы так обухом бьет – на 
несколько жизней хватит. Думаешь, у 
меня, что ли, не было соблазна махнуть 
на все. Еще как, еще как…
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– Да, я слышал. Я охренел, когда 

узнал… И почему напасти берут только 
хороших людей…

– Они берут всяких – и хороших, и пло-
хих. Они не разбирают и штабелями не 
укладывают, тебе налево, а тому направо. 
Дело в другом – насколько тебя хватает 
подняться с колен…

– Да я все понимаю, но это уже вряд ли 
в моих силах…

– Что значит «вряд ли»? Ты даже не 
пытался, а уже сдаешься. Блин, откуда 
ты можешь знать, что будет. Может, стоит 
рискнуть, терять-то нечего. Хуже уже все 
равно НЕ БУДЕТ!

– Хорошо, братишка, я постараюсь… 
Но по выражению глаз было ясно, что 

все обещания растворятся в очередном 
стакане. Сколько их было – одним боль-
ше, одним меньше…

В последний раз мы встретились, акку-
рат, перед самой его смертью. Он совсем 
стал плох. Еще больше осунулся, больше 
походил на старца. Кожа была изъедена 
экземой, лицо безобразно заплыло, на 
мир он смотрел сквозь маленькие щел-
ки. При ходьбе он опирался на какую-то 
палку – последствия, когда в пьяном уга-
ре покатился по ступенькам лестницы. 
Была больница с врачами и лекарствами. 
Но он сбежал из нее на четвертый день – 
именно настолько его хватило.

– Там было скучно. Да и кому я там ну-
жен? Что с меня взять?

– Ну здесь ты точно скучать не будешь. 
Стаканчик – и норма. 

– Да ладно тебе, Айдик. У каждого 
свой путь к «Тибету». Я свой, похоже, уже 
прошел.

– Скажи, тебе этот путь нравится?
– Врагу не пожелаю! Ты же видишь во 

что я превратился…
– А почему не осознал этого?
– Видно, так суждено было. А положа 

руку на сердце – меня просто не хватило. 
Я сдался, сел на стакан. Знаю, это легче 
всего. А тебя прошу – не сдавайся! Чтобы 
ни было – не сдавайся!!!

Это был последний наш с ним разго-
вор. Больше я о нем ничего не слышал, 
пока соседка не принесла плохую весть: 
«Вы слышали, умер Денис...». 
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ПаПа на КуХне

Папа на кухне – 
            стихийное бедствие,
Словно набег 
        или чье-то нашествие.
Мама всегда ему так говорит,
Только увидит лишь 
          кухни той вид,

Если в ней папа 
                пред тем побывал,
Будто прошелся 
    девятый там вал.

Блюдца, тарелки 
  и ложки и вилки –
Все почему-то вдруг 
            в хлебной корзинке,
Сахар – под печкой, 
    а чайник – в углу,
Перец – в варенье, 
      а соль – на полу.

Всюду очисток картофельных 
               горы,
В чае – укроп, 
        в молоке – помидоры,
Спички – в капусте, 
          с лимонами рядом…
Папа решил навести тут 
      порядок.

Папа старался, и папа устал.
Я ему тоже, как мог, помогал.
Маму порадовать папа хотел,
Жаль только, 
                после прибрать не успел.

Но он и так потрудился немало…
Мама потом это все прибирала.

ПаПа в ГораХ

Папа наш – не альпинист. 
Он в горах – как легкий лист.
Мы давно туда его
Не пускаем одного
Просто ни за что на свете:
Вдруг случайно дунет ветер,
Сдует папу, и тогда
Будет страшная беда.

Папа знает это, вроде,
И к обрывам не подходит.

Разве поглядит немножко,
Не сходя ничуть с дорожки.

Вот однажды так он шел,
И к обрыву подошел.

Подошел он, и не только –
Он на выступе орленка
Сверху как-то рассмотрел.
И пройти не захотел.

Выпал из гнезда орленок,
Ну совсем еще ребенок.
Даже не умел летать.
Рядом волновалась мать –
Грозная большая птица,
Величавая орлица.

Позабыв про легкий вес,
Папа сразу вниз полез.
Удивил нас папа всех, 
Вытащив птенца наверх,
А потом уж заодно
Возвратив его в гнездо.

И орлица – ничего,
Не коснулася его.

Даже ветер будто стих,
Удивляяся на них.

Думали я и птенец:
– Ай да папа! Молодец!

Только вслух сказала мама:
– Сердце выскочило прямо!
Будешь лазить по стене –
Ради Бога, не при мне!
Не рискуй ты так собой!!!

***
Но орленок-то живой! 

ПаПа в леСу

В лес пошли мы всей семьей:
С папой, с мамой и со мной.

Все мы были очень рады:
Наберем грибов и ягод!

Много там их наберем
Всей семьею мы втроем!

Во главе шел папа сам –
Он ведь мастер по лесам.

Много он их исходил,
Сам об этом говорил.

А места такие знает,
Что уж лучше не бывают.

Ягод – хоть косой коси!
А грибов – не хватит сил,
Чтоб их донести в корзине. 
Путь назад, известно, длинный.

В лес вошли, разговорились,
И представьте! – заблудились.

Константин ЗАЧЕСОВ

ПрО ПАПу 
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Где тут север, где тут юг?
Только лес один вокруг. 

Ягод – мухе на обед.
А грибов и вовсе нет.

Только на одной полянке
Были бледные поганки.
И торчал там с давних пор
Очень старый мухомор.

Папа, в общем-то, смирился,
Только очень огорчился.

Говорил он нам, суров:
– Нет ни ягод, ни грибов!
И еще смешнее даже:
Нам идти сейчас куда же?
Где ж теперь дорога наша?
Кажется, за той вон чащей…

Я за ним сказал сурово:
– И я мнения такого!

Только тут сказала прямо
Нам, мужчинам, наша мама:
– Нет уж! В чащу ни ногой!
Дальше следуйте за мной!
Нам другого нет пути,
Как по солнышку идти.

И по солнышку упрямо 
Повела нас наша мама.
Папа малость поворчал,
Но за мамой пошагал.

И ведь вот что интересно:
Мама вывела из леса
За один какой-то час
Прямо на опушку нас.

А потом всем говорила,
Что в лесу наш папа – сила,
Что в лесу он просто ас,
Что он нас из леса спас:
Там в лесу могли быть звери…
Папа в это сам поверил.

Что ж, пусть так оно и будет.
Просто мама папу любит!

ПаПа на море

Папа плавать не умеет.
Я всегда его жалею.
Когда ходим мы на море,
Папа в море – смех и горе!

Он заходит непременно
В море только по колено.
Хоть смеется весь народ,
Папа дальше не идет.

Но однажды случай был,
Когда папа наш поплыл.

С недалекого причала
В море девочка упала.
Стала девочка тонуть.
Был бы рядом кто-нибудь!

Но вокруг – такая жалость! –
Никого не оказалось.
Ну а мне четыре года,
Я и сам не плавал сроду.

Как увидел это папа,
Так, не сбросив даже шляпы,
С берега, что было сил,
В море прыгнул. И… поплыл!

В жизни плыл он первый раз,
Но девчонку эту спас!
Унесло волною шляпу,
Но девчонку спас наш папа!

Вынес он ее на берег.
Тут и люди подоспели.

– Папе, – закричал я, – слава!
Но… ведь ты ж 
                не можешь плавать…
– Я, сынок, когда поплыл,
То про это и забыл.

Когда есть, кого спасать,
Недосуг мне вспоминать,
Что умею, а что нет. –
Вот весь папин был ответ.

С моим папой хорошо!
У кого такой еще?

ПаПа и науКа

Папа – кандидат наук.
Знает много разных штук.
Очень непростая штука
Эта самая наука.

Папа очень много знает:
Тучи почему летают,
Сколько метров 
           в морской миле,
Ездят как автомобили,

Почему всех нас с рассветом
Солнце греет только летом,
А зимою только светит
Всем нам – и большим и детям.
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Почему мурлычет кошка,
Греясь в полдень на окошке,
Холодильник как дает
В жаркий день холодный лед,

Сколько метров в самолете,
Сколько ягодок в компоте,
Для чего жирафу рост,
Для чего павлину хвост,

Кто талантлив, очень смел,
Первым в космос полетел,
Кто был в звездной тишине
Самым первым на луне,

Как писать стихотворенье,
Как из слив варить варенье,
Кто придумал колесо… –
В общем, папа знает все!

лишь, как гвоздик вбить,  
               не знает –
Мама в стенку гвоздь вбивает.
Папа опускает руки…
Видно, нет такой науки.

ПаПа на велоСиПеде

Как-то в полдень, под обед
Папа на велосипед,

Может, просто для потехи,
Только взял, да и поехал.

Хоть наш папа очень смел,
Но он ездить не умел –
По пути кривому ехал
Папа вовсе не для смеха.

Раз зигзаг, другой зигзаг,
До паденья один шаг.
Он педалями крутил, 
Чуть кота не задавил.

Хорошо, что под ворота
Кот метнулся отчего-то.
И, поджав хвосты, без драки
Разбежались все собаки.

И от папы, хоть не робок,
Мчался с воплем поросенок,
Хоть не маленьким он был – 
Во всю мочь он голосил
Поросячьим своим визгом
И пропал куда-то мигом.

Даже галки на заборе
С криком разлетелись вскоре.

Скажем папе не в укор:
Он задел за тот забор.

За бревно задел он тоже…
ладно, не задел прохожих!

Враз вся улица сбежалась
И за папу волновалась.
Тут ему попалась яма…
Сразу выбежала мама
И за папою бежит. 

– Тормози скорей! – кричит.
Папа тормозить пытался,
Только тормоз не поддался.
Папа жал педали, тщился,
Тормоз все не тормозился.

И с велосипедом прямо
Папа въехал в эту яму.

И ведь хорошо, наверно,
Что ему лишь по колено
Эта яма оказалась.
Только он ушибся малость.

И погнулись все колеса,
И очки слетели с носа.
Папа лишь махнул рукой
И пошел назад, домой.
лишь прихрамывал чуть-чуть.
ладно, был коротким путь:
Не уехал далеко…
Значит, было нелегко.

Дальше быть от всяких бед
Он решил. Велосипед 
Был, наверное, плохой –
В общем, точно не такой,

На которых по утрам
Папы ездят тут и там,
Ездят поздно или рано,
Только ездят постоянно.

И аварий у них нет…
Виноват велосипед!
Значит, так ему и надо!
Пусть ржавеет с ямой рядом!

Папа так сказал. И значит, 
Будет так, а не иначе!

Я про это не забуду,
Но рассказывать не буду,
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Что сердито, громко прямо
Толковала папе мама,
Ему ставя непреклонно
На синяк компресс холодный.

ПаПа и боКС

Папа наш не любит бокс.
Говорит, что жалко нос,
Тот, который без вины
Для чего-то бить должны.

– В самом деле, для чего
В боксе колотить его?

Для потехи, для забавы?
Разве это так уж славно?

Или, чтоб, разинув рот,
Этот бокс смотрел народ?
Делать нечего кому,
Неизвестно почему?

Что ж, смотреть-то 
            каждый волен,
Только носу-то ведь больно.

– Если нравится, изволь,
Посмотри чужую боль
И чужой избитый вид. – 
Так наш папа говорит. –

Если нравится – смотрите,
Но я бокса не любитель!

Папа честен, не лукав.
Может, он и правда прав?
А боксер – 
      лишь гладиатор.
Как считаете, ребята?

ПаПа в Самолете

Как-то раз во цвете лет
Папа авиабилет
Взял себе на самолет
И отправился в полет.

Папа был тогда один –
Одинокий гражданин.
Жил как мог на белом свете,
Маму он еще не встретил.

И скажу вам, не тая,
Он не встретил и меня.
Вот ведь экая беда:
Не родился я тогда.

(Не могу понять, ребята,
Как я мог не жить когда-то!)

Папу пригласил на Юг
К себе в гости папин друг.
Папа взял – и полетел,
Отложив немало дел.

Не сомкнув летел он глаз:
Ведь летел он в первый раз!

Он глядел в иллюминатор,
Ему было страшновато:
Это круглое окно
От земли-то высоко,
Если мчишься ты в полете
В этом самом самолете.

Папа ждал: наверно, вскоре
Он увидит вправду море,
Пляжи, пальмы и дельфинов
Или хоть дельфиньи спины!

Думал папа, как и ты:
– Может, в море есть киты?
Может, встречу осьминога?
И акул там, может, много?

Может, встречу кашалота?
Только что-то неохота
Мне (признаться тут не грех)
Повстречать их сразу всех!

Думал папа так, ребята,
И смотрел в иллюминатор.
Только видит папа, что
Ему видится не то.

Нет ни пальм, ни волн, 
        ни пляжей.
И земли не видно даже!

Там, внизу – лед и тайга.
И – холодные снега.

Вид тот папу беспокоил.
Папа думал: – Что такое?

Папа посмотрел вокруг:
– Разве это вправду Юг?
И куда ж я залетел,
Бросив много важных дел?

Уж какие тут киты!!!
лишь бы только с высоты
Мне спуститься понемножку
На хорошую дорожку!

Видит папа, что идет
На посадку самолет.

Папа высунул свой нос,
А на улице мороз.

Папа прошептал 
              в волненье:
– Это что за приключенье?
К морю я летел, на Юг,
Где меня ждет старый друг.

Юг увидеть я хотел,
И… куда же залетел?
Объясните кто-нибудь,
Что за странный 
                  вышел путь?

люди добрыми там были,
Сразу папе объяснили,
Что наш папа беззаботно
Перепутал самолеты.

В тот, что к Югу, – он не сел.
И – на Север прилетел.

Солнце там не так уж греет…
Впрочем, папа не жалеет.
Мне рассказывал, что там он
Встретил, к счастью, 
          нашу маму.

А потом у них, друзья,
Появился даже я.

***

Коль придется отчего-то
Перепутать самолеты
Вам, друзья, то не грустите,
лучше маму поищите.
И получится семья.
И, возможно, даже я!
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 КроССворд  от  Гази  ГаСайниева 

5

По горизонтали:
4. Столица азиатского государства. 10. Консенсус. 11. Первый полпред Президента РФ в 
Северо-Кавказском федеральном округе. 12. Второй по величине город в Эстонии. 13. Сово-
купность, сочетание. 14. Российская лыжница, десятикратная чемпионка мира, пятикратная 
чемпионка Олимпийских игр (снимок 1). 15. Отец жены. 16. Имя дагестанского хохмача Алие-
ва (РЕН-ТВ). 19. Вместимость бака. 23. «Терпи, …., кувалдой станешь». 25. Сосуд с фитилем, 
наполненный маслом. 26. Мусульманский «голодный» месяц. 27. Ювелирная фирма, которая 
«снесла» пасхальные яйца с механическим секретом. 30. Эту рыбку чаще всего ловят в кон-
сервной банке. 33. Озеро на юге Аляски. 36. Веер. 40. Повесть Ахмедхана Абу-Бакара «Даргин-
ские …». 41. Этот плод (снимок 2) иначе называют аллигаторовой грушей. 42. Руководящий 
наблюдатель. 46. Кульминация какого-либо действия. 50. Роман Бориса Пастернака «Доктор 
…». 53. «Ненашенский» вид спорта (снимок 3). 54. Омертвление тканей. 55. Народная артистка 
СССР, снялась более чем в 100 фильмах («Доживем до понедельника», «Курочка Ряба» и др.). 
56. Снежный барс. 57. Афганский порт на реке Амударья. 58. Из истории: «В России в 1773-75 
годах была Крестьянская война под предводительством … Пугачева». 59. Итальянский ком-
позитор, написавший первую оперу на русское либретто Сумарокова.

По вертикали:
1. Мультяшный герой признавался, что у него в голове вместо мозгов 
– она. 2. Главная достопримечательность этого крымского города – 
дворец-музей Воронцова (снимок 4). 3. Грамота – документ, выдавае-
мый в награду за … в каком-либо деле. 4. Часть автобиографической 
трилогии М. Горького. 5. Остров в архипелаге М. Антильские о-ва, 
владение Нидерландов. 6. Дагестанский аул, укрепленная резиден-
ция Шамиля во время Кавказской войны. 7. На снимке 5 – людмила 
Гурченко и Олег Басилашвили в фильме «… для двоих». 8. Аббревиа-
тура дореволюционного Русского общества беспроволочных теле-
графов и телефонов. 9. Спутник Урана. 16. … Мессинг. 17. Пустыня в 
Африке. 18. Место действа, вид искусства. 20. Крупный город и порт 
в Турции. 21. Орудие для телесного наказания. 22. Народная героиня 
Франции … Д'Арк. 23. Профессия Григория Перельмана, отказавше-
гося от миллиона долларов. 24. До 1920 года этот город назывался 
Екатеринодар. 28. Поселение дагестанцев. 29. Пища. 31. В здоровом 
теле – здоровый … 32. Самая длинная река в мире. 33. Бессточное 
соленое озеро в Казахстане. 34. Перевозка пассажиров владельцами 
автомобилей. 35. Выступ на передней части ствола. 37. Народ в Су-
дане и Уганде. 38. Черноморский курортный город. 39. Химический 
элемент с атомным номером 50. 43. Сосед России. 44. Часть мате-

матики. 45. Древнегреческая эпическая 
поэма Гомера. 47. Этого политика (сни-
мок 6) не спутаешь ни с кем. 48. Птица 
(снимок 7). 49. Список, перечень, опись. 
50. Деталь с калиброванным отверстием 
для дозирования расхода жидкости или 
газа. 51. Путь в некоторые дагестанские 
горные районы проходит через «… во-
рота». 52. Место, где «тусуются» суда.
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 КроССворд  от  Гази  ГаСайниева 

ответы на кроссворд в прошлом номере:

а вы 
подписались 

на журнал 
«дагестан»?

По горизонтали: 3. Сыч. 7. Паллиатив. 9. Окапи. 10. Ежевика. 11. Меч. 12. Арибе. 14. Ев-
патор. 15. Бунин. 17. Крестьянство. 21. Иго. 22. Атташе. 25. лари. 27. Срок. 28. Разбор. 30. Кит. 
31. Урма. 32. Махачкала. 37. Акциз. 40. АББА. 42. Вол. 43. Утро. 45. Баттерфляй. 47. Раек. 48.  
лодка. 49. Сотри. 52. Нора. 54. Услуга. 55. Чек. 57. Наиб. 58. луи. 59. Река. 60. Перт. 61. Дейне-
ка. 63. Як. 66. Киото. 68. Уту. 70. ВИА. 71. НХА. 72. Возраст. 74. Амир. 75. Рио. 76. Тмин. 77. Кепи. 
80. Парнас. 81. КРУ. 82. Караваджо. 83. Унжа. 84. Час. 85. Вой. 86. Оковка.

По вертикали: 1. Комар. 2. Калибр. 3. Сименс. 4. Чечень. 5. Демпинг. 6. Пиетет. 7. Патрио-
тизм. 8. Видеокарта. 13. Буерак. 16. Иттербита. 18. Яидзу. 19. Соломбала. 20. Басков. 23. Три. 
24. Тоталитаризм. 26. Араб. 29. Бра. 33. Анталия. 34. Аренга. 35. Кофе. 36. льячек. 38. Цуриб. 
39. Зрение. 41. Абдулатипов. 44. Око. 46. Аксу. 50. Онекотан. 51. Риторика. 53. Рант. 55. Чес-
ноков. 56. Какашура. 61. Дос. 62. Кум. 64. Квант. 65. Парсек. 67. Тана. 69. Ура. 73. Ткач. 74. Аид. 
78. Ева. 79. Пас.
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с. 34____

Саидат
МАГОМЕДОВА
с. 32____

Гульнара 
ЯРАХМЕДОВА
с. 41____

Агалар 
ДЖАФАРОВ

с. 48____
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ÆÓÐÍÀË «ÄÀÃÅÑÒÀÍ» – 
ËÈÖÎ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ

Журнал «Дагестан» поступает в Госдуму, 
Правительство, Администрацию Президента РФ, 

в федеральные и республиканские ведомства 
в Москве и Махачкале, 

в крупные производственные и финансовые структуры, 
учреждения культуры России и Дагестана 

Äîðîãèå çåìëÿêè!
Если вы не получаете на дом 

ежемесячный журнал «Дагестан», 
то открыта подписка 

на второе полугодие текущего года.
Почтовый индекс – 78434

Цена невелика – 254 руб. 34 коп.
А журнал ведь для тех, 

кто уважает себя, кто любит свою родину!
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Махачкала. «Морской узел»  
Фото Г. Расулова
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